
 
 

ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE 

TURISMO 

130218-001 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 17:00 hrs. (diecisiete horas), del día 

14 (catorce) del mes de septiembre del año 2017 (dos mil diecisiete), reunidos en la 

Sala de Gral. Guadalupe Victoria, los CC. Jorge Alejandro Salum del Palacio, Luis 

Enrique Benítez Ojeda, Maximiliano Silerio Díaz, Rosa Isela de la Rocha Nevárez y 

Alma Marina Vitela Rodríguez; en su carácter de Presidente, y Vocales de la Comisión 

de Turismo y Cinematografía, respectivamente, de igual forma, también se encuentran 

los CC. Lic. Emma Elena Rodríguez Contreras, del Centro de Investigaciones y 

Estudios Legislativos; y Asesores del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; 

reunión que se llevó a efecto en los términos que prescribe el artículo 109 de la Ley 

Orgánica del Congreso del Estado, y en cuya orden del día se contienen los siguientes 

puntos: 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Lista de Asistencia, 
Determinación del Quórum. 
 

2. Aprobación del Orden del Día. 

3. Desarrollo de la comparecencia del Lic. Víctor Hugo Castañeda Soto, 

Secretario de Turismo del Estado para la Glosa del Informe de Gobierno 

2016-2017; y 

4. Clausura de la Reunión. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: buenas tardes de acuerdo 

a los artículos 270, 271, 272, 273, 274, 275 y 276 de la ley orgánica del Congreso del 

Estado se servirá ampliar la información contenida en el informe de gobierno 2016 -

2017 enviado a este Congreso de por el ciudadano doctor José rosas Aispuro Torres, 

gobernador del Estado de Durango, por lo anterior le solicitó la Diputada secretaria 

Marisol peña Rodríguez pasar la lista de asistencia correspondiente. 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: con mucho gusto señor presidente, 

diputado Jorge Alejandro Salum del Palacio. 

 DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: Diputado Jorge Alejandro Salum 

del Palacio. 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Presente. 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: la de la voz presente, diputada Gina 

Gerardina Campuzano González. 



 
DIPUTADA GINA GERARDINA CAMPUZANO GONZÁLEZ: presente  

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: Diputado Luis Enrique Benítez Ojeda. 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: Diputado Maximiliano Silerio Díaz. 

DIPUTADO MAXIMILIANO SILERIO DÍAZ: Presente. 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: Diputada Rosa Isela de la Rocha Nevárez. 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: diputada Alma Marina Vitela Rodríguez,  

somos cuatro diputados presentes, por lo tanto hay quórum. 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias Diputada, 

hecho lo anterior esta presidencia declara que hubo el quórum legal para sesionar y 

procederemos a desahogar la comparecencia motivo de esta sesión, agradezco la 

presencia de los diputados integrantes de la Comisión de turismo y cinematografía 

además del resto de los diputados que nos hacen favor de acompañarnos, miembro de 

esta LXVII legislatura, hago de su conocimiento que de conformidad con lo que 

establece el acuerdo parlamentario aprobado por el pleno por el cual se regula la glosa 

del gobierno 2016 - 1017 la comparecencia se desarrollará bajo el sistema de la 

pregunta del diputado, respuesta del servidor público con la réplica del diputado para 

concluir esa ronda. A fin de dar cumplimiento al artículo 273 de la ley orgánica del 

Congreso solicitó al secretario de turismo del gobierno del Estado licenciado Víctor 

Hugo Castañeda Soto ponerse de pie a fin de escuchar su protesta bajo decir verdad 

en esta comparecencia. 

Ciudadano licenciado Víctor Hugo Castañeda Soto, secretario de turismo del gobierno 

del Estado, hago de su conocimiento que comparece ante esta soberanía bajo protesta 

de decir verdad en términos de lo dispuesto en el artículo 273 de la ley orgánica del 

Congreso del Estado de Durango por lo cual le pregunto, protesta usted decir verdad 

ante esta Comisión de turismo y cinematografía de la 67ª legislatura a la que comparece 

con la finalidad de profundizar en el análisis del informe de gobierno 2016- 2017 

presentado por el ciudadano gobernador del Estado de Durango doctor José rosas 

Aispuro Torres. 

LIC. VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: sí protesto. 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: enterado usted de los 

alcances de esta propuesta le refiero que se finaliza tiene el Estado se lo demandará, 

puede tomar asiento señor secretario. Y a continuación y en atención al acuerdo que 

regula la glosa del informe de gobierno 2016 2017, el licenciado Víctor Hugo Castañeda 

Soto efectuará una exposición general de 20 minutos y posteriormente se hará pasar a 

las preguntas y respuestas del señor secretario, hago del conocimiento de los diputados 

miembros de esta Comisión y quienes los acompañan que el ciudadano secretario 

Víctor Hugo Castañeda Soto me ha solicitado y espero que ustedes puedan estar de 

acuerdo complementar su exposición con una presentación de algunos videos que 



 
harán más explícita su presentación, sino tener ustedes inconvenientes, señor 

secretario adelante con su exposición. 

LICENCIADO VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: gracias, muy buenas tardes 

diputadas y diputados, diputado Presidente es para mí un honor estar ahora con 

ustedes y reiterarle la más alta de mis consideraciones, el respeto absoluto al poder 

legislativo y dar testimonio con esta comparecencia del poder ejecutivo de ese 

extraordinario orden legal y que se circunscribe a el equilibrio de poderes y a la 

tendencia de poderes, es para mí un honor que, bueno el día de mañana estaremos 

cumpliendo un año con la responsabilidad que el gobernador del estado nos ha 

conferido en esta encomienda de conducir la política turística del Estado de Durango, 

decirles que es para mí un honor salir y hablar, vender como destino de este 

extraordinario territorio, esta extraordinaria patria que nos ha dado grandes personajes, 

que le han dado lustre a México, tanto en el ámbito nacional como en el ámbito 

internacional y empezaré con un extraordinario en que fue Francisca Ernestina Goya 

alguna mejor conocida como Nelly Campobello y grandes personajes que aportan una 

la revolución mexicana y que posteriormente habrían de consolidar su esfuerzo en la 

cuestión general de la República como lo fue el general Francisco Villa, es para mí un 

honor salir y a nombre de los duranguenses invitan a ciudadanos de otras latitudes a 

que visiten esta noble tierra, esa tierra que en su capital se dedica al turismo cultural y 

que lo expresamos a través de dos grandes productos, el primero de ellos el festival 

Ricardo Castro y por supuesto el festival internacional revueltas que está por iniciar el 

6 octubre. Dos grandes productos turísticos que tienen el matiz de culturales entre otras 

cosas también hablar de esta extraordinaria Sierra madre y sus diversos centros 

ecoturísticos y de los cuales hablaré en su oportunidad, sin duda algo que enaltece a 

cualquier duranguense es hablar de su tierra y a mí me enaltece, no sólo me 

enorgullece es una actividad que hago con vocación, con pasión y con profesionalismo. 

Hablar, a mí sí me hubiese tocado vender el pueblo más humilde, cuando se tiene amor, 

cuando se tiene querencia y arraigo por esa tierra como se hace con la mejor de las 

convicciones y esa ha sido mi conducta en estos 365 días al frente de esta 

responsabilidad. 

El turismo se maneja en tres ejes fundamentales, el producto turístico es para qué 

quiero un turista en Durango, que quiero mostrarle, que quiero que vea, que experiencia 

quiero que tengan, producto turístico, después la conectividad, posteriormente la 

promoción, Durango lo hemos estado ofertando en cuatro grandes aspectos, lo que 

tiene que ver con el destino cultural ya lo dije esencialmente radicado en el festival 

Ricardo Castro y en el festival internacional revueltas, en medio tuvimos la feria nacional 

duranguense la cual en este 2017 fuimos extremadamente exitosos con la asistencia 

de los turistas que estamos un 20. 3 dijo haber venido sólo a la feria nacional 

duranguense, después tenemos esta gran actividad que es la actividad de congresos y 

convenciones que se ocupa fundamentalmente, bueno particularmente en las 

temporadas bajas cuando no es época de vacaciones, los congresos y convenciones 

siempre son útiles y por su puesto dedicados a la tierra del cine, no podemos dejar de 

lado ni olvidar esa trayectoria que nació en 1954 con la primera película filmada aquí 

en nuestro territorio y que le ha dado fama en virtud de que se han firmado poco más 

de 189 películas y no podemos permitir que esa historia, que es el título, que ese 

distintivo de tierra del cine lo perdamos, para algunos es y seguirá siendo tierra del cine 

en tanto para otros seguirá siendo la tierra de los alacranes y por supuesto si ustedes 

me preguntan, Zacatecas y Aguascalientes, San Luis Potosí también venden cultura 

luego que nos hace diferente, que hace diferente a Durango y les diría que lo que hace 

diferente Durango con otros destinos turísticos es particularmente el turismo de 

naturaleza, turismo de aventura en el cual está el nicho de oportunidad para los 



 
empresarios de Durango, si bien es cierto, ahorita lo voy a comentar hemos crecido en 

infraestructura hotelera la oportunidad de crecimiento la oportunidad de generar un polo 

de desarrollo turístico importante lo está en la Sierra madre occidental partiendo del 

pino hasta los linderos del puente baluarte, decirles con muchísima satisfacción que 

Durango se transformó de una ciudad de mero paso, de mero trámite y de un descanso 

momentáneo de paso para luego seguirme a Mazatlán se transformó en un destino, 

que quiere decir, que anteriormente, midiendo la semana Santa y la casa de verano 

vemos como ahora los turistas en un alto porcentaje, en un 34% han dicho viene a 

Durango para conocer para disfrutar a descansar o estar de vacaciones, decirles que 

en términos de infraestructura hotelera en 2016 se pusieron en operación seis hoteles 

432 habitaciones que significó el 23% del crecimiento de cuartos de hotel, de estos seis 

hoteles dos estaban en operación en 2016 en la administración pasada y cuatro fueron 

puestos en  operación por el ahora gobernador José rosas Aispuro Torres, aquel que 

haga comparaciones estadísticas entre 2017 y 2016 tiene que ponderar 432 cuartos 

nuevos que significa el 23% en ese sentido, decirles que el número de turistas y cuarto 

de hotel subió comparado con 2016 en nueve. Nueve y nuestra pernocta que era de 

uno. Dos está en uno. Nueve al día de hoy y nuestra meta es tres noches de estadía 

por turista. Se trabaja fundamentalmente, es importante hablar de la importancia del 

turismo y el generador, por ser uno. 8% del Producto Interno Bruto en el estado de 

Durango. El sector turismo está en el sector terciario, el sector terciario son los servicios 

bancarios servicios educativos y el turismo, decirles llama la atención en Durango 

hemos batallado para hacer un estado industrializado, apostémosle a los servicios que 

es donde está el crecimiento económico es en el sector terciario, si no podemos 

consolidar el sector secundario yo le apostaría sin duda alguna al sector terciario que 

es el de servicio y bueno decirles que Nueva York Washington se dedica a los servicios, 

decirles que tenemos no identificados nuestras ciudades emisoras de turistas y por ahí 

ustedes los va a visualizar particularmente tenemos San Luis Potosí y Aguascalientes, 

en primer lugar Sinaloa en segundo lugar Coahuila, quienes nos visitan, en un primer 

lugar Sinaloa, Coahuila y Chihuahua Distrito Federal Zacatecas Nuevo León Jalisco 

México y Baja California, destinos emisores nacionales, ciudades emisoras y por 

supuesto ciudades del extranjero, tenemos que revisar las ciudades de Chicago y Los 

Ángeles y se amplió un poco a las ciudades de Texas y por supuesto debemos seguir 

trabajando para intensificar la presencia de visitantes de la ciudad de Houston Las 

Vegas y Texas como ya dije donde tenemos una misión importante. En Durango como 

ya lo he venido diciendo tiene un potencial turístico y nuestra sede es la capital como 

un destino cultural en rutas y circuitos, el primero de ellos de que ver con el ecoturismo 

o naturaleza de esto en nombre de Dios que se fundó en 1562 un año antes que la 

ciudad capital donde en la cuna del mestizaje en la tierra donde se emite la primera 

misa católica y ahí inicia en el estado Durango el camino real tierra adentro que por 

supuesto marca la evangelización, uno de los principales turísticos de la capital del 

estado lo es y lo sigue siendo el parque temático de pasar del viejo oeste al cual va a 

haber una inversión importante en las próximas semanas están aquí compañeros y 

compañeras mías de la Comarca Lagunera, decirles que en breve entregaremos en las 

próximas semanas en la ciudad de Gómez palacio y leerlo una guía y un video 

institucional para vender en términos turísticos un producto regional en la comarca 

lagunera que va de Gómez palacio Centro histórico hacia el puente de hojuela y zona 

del silencio pueblo mágico de Mapimí con el extraordinario museo dedicado a Benito 

Juárez para pasarnos a las grutas del Rosario y después por supuesto al cañón de 

Fernández y luego disfrutar sin duda alguna esa extraordinaria ciudad, Ciudad jardín 

que el lerdo, aquí tenemos pues esta ruta que les he estado marcando en la Comarca 

Lagunera. Decirles que la Comarca Lagunera de Durango no podemos vender la sola, 

Gómez palacio no puede venderse sólo, tiene que ser un producto regional y eso es lo 

que estamos proponiendo y habremos de presentarlo próximamente. Entramos a la 



 
estadística muy brevemente, julio es el último medición que tenemos de acuerdo al 

sistema nacional de indicadores turísticos de la Secretaría de turismo del gobierno 

federal en julio cerramos con 71. 5% de ocupación hotelera ya que no estaba ponderado 

lo que marcamos en el extremo derecho de 432 habitaciones nuevas, eso siempre lo 

debemos tener en mente, decirles que en el período que se informa hemos tenido 

turistas, entre visitantes y turistas 845,000 contra 2016 de 861,000 esto es, nos faltan 

cuatro meses y estamos ya en 845,000 visitantes y turistas, la gran diferencia entre el 

visitante y el turista es, el visitante viene a Durango de un museo, valga un par que 

disfruta la ciudad, seguramente hará alguna comida y regresa a su ciudad de origen 

que en lo que está ocurriendo con sinaloenses y los amigos de Torreón Coahuila, el 

turista lo único que hace es que pernocta fuera de sus lugares de origen y se mide de 

manera distinta, aquí tenemos el impacto reflejado en gráficas, los cuartos de hotel que 

recibió la administración del doctor Aispuro 1882 contra 2314 cuartos de clase turista 

que son 3, 4 y 5 estrellas, nuestro inventario hotelero es de 5542 cuartos empezando 

de la estrella número uno y número dos entraremos a la clase de reclasificación de los 

hoteles, cuáles hoteles se aperturaron en el 2016 el hotel One con 126 habitaciones el 

Hampton con 125 habitaciones, Misión Express con 119 Posada de María que es el 

segundo hotel boutique en la ciudad capital y en construcción un tercero que está en 

Hidalgo y 5 febrero gran hotel Elizabeth el mes de noviembre frente a la soriana con 30 

habitaciones y Villa Express con 18 habitaciones, decirles, este dato es duro, cuántos 

turistas reales tuvimos en cuartos de hotel entre 2016 y 2017 en el periodo que se 

informa 317,210 contra 288,531 turistas en cuartos de hotel les comentaba yo quien 

nos visita y ahí debe estar la promoción turística de Durango los sinaloenses, Mazatlán 

Culiacán y los Mochis siguen siendo los principales clientes si hemos de aperturar en 

los próximos días una oficina de promoción allá en Mazatlán para atender Culiacán y 

Mazatlán promociones lo dije conectividad y producto turístico conectividad y promoción 

iniciamos pusimos en marcha el 2 junio pasado la campaña de publicidad quiere estar 

ahí que incluye tres productos el primero de ellos un video institucional en el que 

aparece el duranguense Jorge Billadoms quien habrá de participar en la semana de 

México en Los Ángeles y por supuesto del festival internacional revueltas y me permito 

compartirlo con ustedes con una duración de tres minutos casi cuatro 

VIDEO 

bien, esta guía digital que es de descarga para las dos aplicaciones Smarphone 

androide y iphone y tiene al igual que la que tenemos el físico que ahorita se las vamos 

a entregar, tiene museos, centros turísticos, lugares de recreación, restaurantes no 

tenemos motor de reservaciones tienen todos los hoteles, no tenemos motor de 

reservaciones porque es un poco más complicado pero nos lleva si buscamos hotel 

gobernador nos da los teléfonos, la dirección y el correo electrónico para qué sea el 

propio usuario quien haga la reservación, este ruido que nos permite entrar en contacto 

en la era de la digitalización en el que no quiero utilizar la guía que ahorita se las vamos 

a entregar básicamente está a su disposición de manera gratuita en sus teléfonos que 

ojalá lo pudiesen descargar en su oportunidad, no voy a leer nuestras acciones de 

Congreso y convenciones que ha sido muy productiva en lo que va de septiembre del 

año pasado a esta empresa, hemos tenido importantes congresos que van desde 50 

personas de AA, solamente en la zona norte y tenemos por desahogar una muy 

importante hacia finales de septiembre que tiene que ver con la Iglesia Católica y que 

vamos a tener la visita de 3000 personas catequistas, por supuesto la noche cuarto de 

hotel y le iniciara también uso de su infraestructura, tenemos congresos médicos, 

tenemos un Congreso importante de genetistas que es bastante relevante, acabamos 

de clausurar uno el día de antier y bueno en congresos y convenciones seguimos 

trabajando, tenemos una empresa, acabamos de contratar una empresa en la Ciudad 



 
de México para que nos haga la gestión la labor de estar buscando la sede de 

congresos y convenciones en algunas de ellas participaron el secretario de turismo o 

nuestro director de congresos y convenciones, rápidamente nos iremos a la 

infraestructura turística, esta información la tienen, se las vamos a entregar en sus 

cuadernillos, que está ocurriendo en la infraestructura turística bueno con la 

autorización de ustedes y en combinación con el gobernador del estado bueno pues 

hemos destinado para el infraestructura turística en este 2017 para Durango capital, 

perdón para el pueblo mágico de Mapimí y 5 millones de pesos, barrio de tierra Blanca 

rescate de fechada 5 millones de pesos, Eco parque la esperanza 5 millones, paseo 

del viejo oeste 15. 5 millones de pesos y el de la parte importante donde el gobernador 

del estado con la autorización con la generosidad, se habrán de ejercer 48 millones de 

pesos en infraestructura turística que quiere decir generación del producto turístico, 

Durango paseo del viejo oeste $19,500,000, nombre de Dios rescate de fachadas del 

Centro histórico 12 millones de pesos, ruta del mezcal que incluye la constancia 5 

millones de pesos, rescate de fachadas de Durango 5 millones de pesos destacando 

20 noviembre el progreso, por lo mágico de Mapimí 3 millones de pesos y por lo que 

son los diversos talleres capacitación distintivos de higiene moderniza ahí están en esos 

46 millones de pesos y luego nos vamos la Secretaría de turismo del gobierno del 

Estado cada año hace convenio de participación financiera con la Federación, en esta 

ocasión desde el 2016 la Federación ha venido disminuyendo sustancialmente su 

participación de tal suerte que en 2017 tenemos que el gobierno del Estado está 

portando $34,500,000 contra $11,500,000 de la Federación para hacer un total de 

inversión de 46 millones en infraestructura turística, entre los vamos a destinar, en 

nombre de Dios rescate del Centro histórico conforme se describe, en paseo del viejo 

oeste vamos a detener el deterioro que actualmente lo aqueja y tendremos toda la 

infraestructura hidráulica y sanitaria eléctrica en una primera parte con recursos esta 

primera parte del paseo del viejo oeste será con recursos del gobierno federal y del 

gobierno del Estado después el gobernador ejercerá el dinero estatal, productos 

turísticos destacó básicamente o rápidamente la Carrera Panamericana por cuarta 

ocasión será la meta y estaremos celebrando el 30 aniversario de la Carrera 

Panamericana que es lo que más le llama la atención y hay una foto oficial en el 

espinazo del diablo bueno esto genera derrama económica desde diversos ángulos por 

supuesto con una pernocta pero más que eso es la movilidad del piloto copilotos su 

escudería y por supuesto todo el equipo de apoyo que son mecánicos, técnicos etc. y 

una derrama importante en términos de imagen de promoción de la Carrera 

Panamericana consiste en la participación de diversos medios de comunicación de 

corte internacional. Seguimos insistiendo nuestros proyectos detonadores para 2017 

turismo de naturaleza, le apostaremos al paseo del viejo oeste, cinematografía y previo 

a lo que conocemos como pueblo mágico, existen los pueblos de encanto y ahí hay 

varios localidades que encuadra en esta clasificación como puede ser un cinco 

solamente puede ser Mezquital, la ferrería y algunos otros municipios o lugares o 

regiones que tienen un atractivo muy peculiar sencillamente encantadores, turismo de 

naturaleza es el gran distintivo de Durango y eso es ahí donde tenemos que apostarle, 

decirles que tenemos el inventario ecoturístico es el siguiente en centros ejidales 15 

centros ecoturísticos, centros privados 16, gubernamental lo que es el de cuán, centros 

ejidales otros 15 y centros privados 16 para un total de 32 centros ecoturísticos, 

estamos en crecimiento tenemos un 22% de centros ecoturísticos consolidados en 

desarrollo un 2.2% y estamos creciendo en un 22%. Que se ofrece en los centros 

ecoturísticos, transportación hospedaje servicios de alimentos tirolesa montar de 

caballo, senderismo, actividades cinegéticas, manejo de grupos, actividad en formato 

de campamentos escala de ciclismo de montaña rutas atv y por supuesto algo 

interesantísimo que es la fotografía, dentro de breve estaremos exhibiendo lo que nos 

deja un grupo de fotógrafos expertos encabezados por el fotógrafo Pastrana que nos 



 
ha obsequiado 44 fotografías que vamos a exhibir en una exposición y que en parte del 

convenio participa el señor diputado Presidente de la Comisión. Decirles muy 

rápidamente que el parque temático del viejo oeste pasó su operación recientemente 

hace 21 días a la subsecretaría de operación a cargo del ingeniero Rafael Sarmiento 

Aguirre, decirles que el parque temático del viejo oeste la operación de la 

responsabilidad de la Secretaría de turismo liberamos en marzo un gravamen de la 

escritura, la escritura y está liberada y ya está a nombre del gobierno del estado 

Durango como un usufructo de la Secretaría de turismo del gobierno del Estado, 

decirles que el parque temático del viejo oeste pasó a cumplir los ejes temáticos del 

gobernador del estado, transparencia los ingresos y en los egresos y rendición de 

cuentas, por primera vez se expiden recibos foliados con el registro federal de 

causantes del gobierno del Estado y se deposita en una cuenta expresamente 

aperturada por la Secretaría de finanzas del gobierno del Estado, de ese recurso sale 

ahí mismo para pagar el show y para pagar todos los servicios del parque temático del 

viejo oeste, tenemos la supervisión de la Secretaría de la Contraloría y tenemos el 

apoyo decidido, muy decidido de la consejería jurídica es decirles el parque temático 

ciertamente en pueblos de metáfora, es un pueblo sin ley, en términos de metáfora, en 

términos de show en términos es un producto turístico regulado por la ley y lo decimos 

con muchísima satisfacción. Nombre de Dios, no me entretengo ahí, nombre de Dios 

vale mucho más por su naturaleza que por su arquitectura que no es menor pero por 

su historia y por supuesto estamos construyendo la ruta del mezcal donde tenemos 

ahora 16 etiquetas cuatro de ellas el mercado internacional y el resto el mercado 

nacional, en la medida que nosotros proporcionamos el mezcal se estará beneficiando 

los productores artesanales no estamos promoviendo en modo alguno el consumo 

inmoderado del alcohol sino un producto artesanal del cual viven decenas o cientos de 

familias. Durango es uno de los ocho estados con denominación de origen, tenemos 

que aprovechar esa denominación de origen, concluyo rápidamente en cinematografía 

decirles que obtuvimos la filmación de la miniserie la revolución a cargo de don Erick 

del Castillo la filmación del videoclip del cártel de Santa que es del gusto de algunos y 

del disgusto de otros pero tenemos 22 millones de reproducciones en las diferentes 

plataformas digitales donde aparece donde se filmó paseo paso del viejo oeste y por 

supuesto Durango es pues sin duda alguna la ganancia que nos deja nosotros el haber 

filmado este videoclip del cártel de Santa la filmación del cortometraje cartucho basado 

en la novela de Mary campo bello la filmación de la película la mano del demonio en el 

municipio de nuevo ideal, apoyo a la redacción de los cortometrajes duranguenses el 

ensueño de Carlota y formación y exhibición de realización del campamento de 

promoción cinematográfica de Durango taller de cinematografía documental, taller de 

promoción con bajos recursos, hemos tenido participación en diversos gráficos y hemos 

obtenido varios scouting que los productores tienen con el propósito de observar 

colocaciones que pone a disposición de ellos nuestro director de cinematografía y de 

las que regulen ubicadas y bueno muchas veces los proyectos se concretan por 

asuntos de corte financiero. Decirles que estamos listos, que la escuela de 

cinematografía cuyo nombre llevará el de dolores del río está lista para iniciarse en las 

instalaciones del C4 son instalaciones propiedad del Instituto de cultura duranguense, 

listos para iniciar y robar y al señor Presidente dos minutos para que nuestro 

subsecretario el señor Rafael Sarmiento Aguirre nos hablará de las acciones de 

capacitación. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO AGUIRRE: muchas gracias secretario, diputados, 

con permiso señor Presidente, las acciones que hemos tomado durante este 2017 han 

sido de suma importancia para el sector turístico puesto que uno de nuestros grandes 

problemas ahorita que hemos tenido en Durango es la parte de capacitación en todo el 

sector hotelero y restaurantero y en el sector de aventura o de las cabañas, las acciones 



 
muy concretas que hemos tomado son programas de fortalecimiento integral junto con  

el desarrollo económico y está en proceso ahorita el de capacitación y apoyo económico 

a 12 centros ecoturísticos los cuales se hizo 1 l y cubrieron los requisitos que este 

programa tiene y ya va el proceso yo creo que en un mes más se va a terminar que 

consiste en ayudarles en captación y infraestructura equipamiento y comercialización 

con un monto de alrededor de los 2 millones de pesos, algo bien importante que no se 

le ha hecho ya en varios años en el de certificar a los días de naturaleza y aventura 

bajo el 09 que indica que debemos de tener guías especializados en este sentido, se 

hizo un diplomado con una certificación en el cual participaron 23 días en los cuales en 

el mes de noviembre nos van a dar los resultados, se va ser la entrega de los diplomas 

que esperemos que aprueben los 23 participantes y esto nos viene a dar la certeza de 

que estos días están certificados para ejecutar los tours de naturaleza en todos los 

diferentes centros ecoturísticos de la sierra para así ofrecer un servicio de más calidad 

y poder atraer turismo más especializado, turismo americano y europeo que exige que 

los días tengan esa certificación. Acabamos de iniciar en lo que es el programa de 

transferencia de tecnología $1,500,000 que se ejecutó en 2016 y está por ejecutarse 

en 2017 en el cual, disponemos para todo el sector, para lo que le había para los 

restaurantes para los guías turísticos para guías corporales el cual los degradaron 

realizando el servicio que como les comentaba a ustedes en las reuniones anteriores 

que hemos tenido, nos han comentado de esa falta de profesionalismo y de servicio en 

el sector, algo muy importante que también iniciamos es el desarrollador Durango como 

destino excluyente, un destino en el cual personas con discapacidad culturales, 

naturales, gastronómicas y de congresos y convenciones e inicialmente a trabajos esto 

de la mano por ahí nos acompañó hace poco la diputada Marisol en la elaboración de 

trabajos y que estamos haciendo, pues nos reunimos con los más avanzados en ese 

sentido que es el Estado de San Luis Potosí en el cual terminó la doctora Verónica que 

en la directora de viajemos todos por México de San Luis Potosí y ya vimos los primeros 

pasos para reiniciar, es un trabajo muy difícil que esperemos lo vayamos logrando paso 

a paso, realmente San Luis Potosí tiene 11 años trabajando ya en esto y nosotros 

estamos iniciando y necesitaremos lograr que las personas con discapacidad puedan 

disfrutar más de Durango y no nada más por hacer que ellos disfruten estos atractivos 

que tenemos sino es una gran oportunidad de negocio para los empresarios hoteleros 

y restauranteros y de las cabañas que es un mercado que no se está atacando entonces 

es muy importante para el sector y puede dejar una derrama económica muy importante 

Durango. Gracias concluido presidente y si me permite, esta realidad física que tienen 

un formato digital aunque en formato digital estará más completa porque cada mes le 

están actualizando por aquello de que nos nazca un hotel, nos nazca un restaurante, 

nos nazca un nuevo producto turístico y se lo incluimos a la guía, esto está a 

disposición, hemos tenido una magnífica distribución, ya estamos un poco cortos 

trataremos de incluir un poco más y de manera muy rápida tenemos un mapa del 

histórico de Durango capital donde nos aparecen los principales museos los templos 

de las plazoletas los bares restaurantes y lugares de esparcimiento como paso las 

monedas por supuesto los hoteles, este es el ser histórico de Durango de manera muy 

rápida, muy didáctica, muy a la mano y en términos de ecoturismo que cabañas me 

recomienda, donde le podemos recomendar al diputado Silerio inicia una cabaña, le 

ofrecemos a los centros ecoturísticos, la distancia y el teléfono, vuelvo a decir nosotros 

no queremos incursionar con el motor de reservaciones pero si los datos principales 

entre ustedes pueden accesar. Cuando viajamos, viajamos con un alacrancito para no 

olvidarlo también es muy atractivo, vamos a iniciar el próximo lunes la gira del festival 

internacional propuestas y junto con el sector empresarial turístico, restaurantes, 

hoteles y otros prestadores de servicio nos ofrecen descuentos a través de una 

cuponera que también entregamos en nuestras giras de trabajo, concluyo diciéndoles 

que ofertar, ofrecer Durango como destino turístico no solo es un compromiso con el 



 
Gobernador del Estado sino es una vocación y es una pasión y lo hago con el mayor 

de los gustos y el mayor de los orgullos, lo reitero, si me ponen a vender algo que es 

de mi tierra, por feo que sea, que no es el caso, lo haré con la mayor de las convicciones 

porque es así como se vende cuando se cree en lo que se está haciendo y yo no 

solamente creo en Durango, Durango es un destino turístico muy atractivo, nos falta 

promoción, ojalá consigamos recursos financieros para tener promoción en el ámbito 

nacional, entonces si estaríamos dando un  vuelco, estamos trabajando diputado 

presidente, diputadas y diputados, estamos trabajando en la conectividad aérea, 

nuestra conectividad aérea son 4 vuelos Durango-México, México-Durango México 

Monterrey México Guadalajara, Durango Guadalajara Durango Monterrey, Durango 

Tijuana Durango Los Angeles y Durango Chicago, estamos trabajando ojalá y podamos 

concretarlo para que en octubre estemos teniendo en marcha el vuelo Culiacán 

Mazatlán Durango y viceversa precisamente en el marco del festival revueltas. Producto 

turístico conectividad y promoción es lo que mueve al turismo esa es nuestra pasión, 

es el encargo y lo hacemos con el mayor de los gustos, por su atención muchísimas 

gracias 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: muchas gracias secretario gracias por su 

intervención y gracias a los diputados que permitieron que esta intervención se alargara 

poco más, Miguel pareció importante tener el tiempo para escuchar prácticamente toda 

la exposición y no limitar la y prácticamente tengamos una idea más clara, agradecerla 

la presencia de los diputados que se integran a esta comparecencia a Mar Grecia y 

Ever Mejorado, muchas gracias por acompañarnos, pasaríamos entonces ahora la 

ronda de preguntas y respuestas y réplicas secretario, para este efecto se le dio a todos 

los partidos la oportunidad de participar sin embargo no tenemos en esta ocasión la 

participación del partido del trabajo del partido verde ecologista quienes también 

tendrían derecho a una pregunta esperemos que se integran en un momento más para 

poderlos incluir y de acuerdo a la ronda de preguntas toca la primera intervención al 

partido acción nacional el cual si bien permite básicamente secretario plantear dos 

cuestiones, a mí me parece que el parque temático Villa del Oeste del diablo de manera 

muy clara me parece más enfocado a ser algo que siempre había generado una 

discusión con algunos sectores que era la legalidad y el manejo de este lo cual creo 

que ha quedado ya establecido los procedimientos que han hecho, me parece entonces 

que la segunda etapa es desarrollar el parque temático, pero también ya lo menciono 

toda vez que es desde mi punto de vista el producto más visible y atractivo de quienes 

nos visitan en Durango capital que siempre lo dejan de ver, me gustaría nada más 

conocer la ampliación que se está realizando en función de la inversión que usted 

mencionó que en lo que se va hacer, que lo que se plantea para pasar a un segundo 

nivel a una etapa en el parque villas del oeste, la segunda pregunta la hago en el 

segundo paquete tiene que ver con todo en el tema ecoturístico que indica usted 

también de manera amplia, no mencionó y particularmente en el tema de cabañas que 

es donde creo que también hay una o debe de pasar a una etapa en que podamos 

aspirar que en la sierra podamos tener un turismo también de mayores ingresos que 

pueda también erogar cantidades mucho mayores pero parece que la infraestructura 

que hasta ahorita tenemos todavía no en todos los casos lo permite, que podemos 

hacerlo qué planes tienen ustedes en ese sector particularmente señor secretario. 

 

LIC. VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: diputado Presidente, paseo del Viejo Oeste 

quedó ya formalmente licitada una primera parte como primer monto por 12 millones de 

pesos, 6 millones de pesos aportación del gobierno del Estado y 6 millones de pesos 



 
de la Secretaría de Turismo del Gobierno de la República, esta licitación nos da 12 

millones de pesos, en que se van a invertir estos 12 millones de pesos, les cuento que 

tenemos problemas muy severos en términos hidráulicos, la tubería hidráulica está 

francamente desecha, no hay agua en el paseo del viejo oeste se surte con pipas, pipas 

en la escuela estamos entre 6000 y $8000 semanales de agua, tenemos un pozo 

anegado, vamos a rehabilitarlo, entonces la primera parte a consistir en rehabilitación 

o construcción de todo lo que tiene que ver con infraestructura hidráulica, segundo todo 

lo que tiene que ver con la sanidad y drenaje, también está desecho, vamos a realizarlo 

total y absolutamente y tercero más o menos del 8 septiembre del año pasado un 

incendio en el parque temático del viejo oeste y fue debido a un cortocircuito, si ustedes 

van van a ver lo de cajas, vamos a rehabilitar, vamos a modernizar, vamos electrificar 

profesionalmente todo el parque temático del viejo oeste, cableado absolutamente 

nuevo y subterráneo, que no esté obstruyendo nuestros escenarios, nuestros sets 

cinematográficos, terminaremos un templo que quedó empezado y que con la anuencia 

de la autoridad eclesiástica podamos prestar servicios religiosos, por supuesto vamos 

a remodelar la principal avenida que es la avenida Jhon Haward, no se va a pavimentar, 

se va a cuidad profundamente el significado, el sentido, el contenido, el concepto de 

parque temático, no se puede perder lo que sí vamos a hacer es rehabilitar los sets 

cinematográficos son como ustedes bien lo saben, son sets, no son estructuras, a mí 

de repente me dicen oye ahorita hay 2000 personas en el parque y una está en las 

terrazas o en las partes de arriba y me da pavor que eso vaya a fracturarse entonces 

se va a reforzar y en la parte final del proyecto vamos si a rehabilitar lo que es la esencia, 

las fachadas de los sets cinematográficos porque también aquejan un agotamiento 

absoluto, sólo le hemos sacado y no le hemos metido, esa parte es importante entonces 

en esa primera parte de esta inversión diputado es infraestructura hidráulica que incluye 

excavaciones, les informo, que bueno que me dan la oportunidad, les pediría que me 

ayudaran, que el parque villas del Oeste estará cerrado por un mes en una fecha que 

aún no tenemos determinada de lo que será en octubre porque va a haber excavaciones 

profundas para el tema hidráulico hidrosanitario, vamos hacer un intento de pasar el 

show a el calvario pero pedimos la comprensión y la ayuda de ustedes que son 

generadores de opinión pública muy importante y de amplio espectro que nos ayuden 

cuando el constructor diga el día 15 octubre se cerrará el parque temático, pedirle pues 

a todos los generadores de opinión pública nos ayude, no es una terquedad es una 

necesidad, le pediría si me da la oportunidad señor Presidente que en el término de 

ecoturismo tuviera el uso de la palabra el ingeniero Sarmiento. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: con mucho gusto, si me hicieran favor de 

pasarle el micrófono a Rafael Sarmiento por favor. 

 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO AGUIRRE: muchas gracias con su permiso 

Presidente. Lo que comentan es algo muy importante en lo cual hemos venido 

trabajando y realmente tenemos unas expectativas muy importantes en el Estado, no 

nada más en la sierra de Durango sino en otros municipios que no precisamente tengan 

sierra y lo que estamos haciendo son varios temas, el principal es la capacitación, 

realmente tenemos lugares muy bonitos que ya cuentan con infraestructura pero que 

está pasando, que no se está dando un servicio profesional para poder recibir a turistas 

que dejen una derrama económica, por ejemplo los americanos o los europeos ya que 

tenemos cerca Mazatlán y ellos exigen otro tipo de servicios, un servicio de mejor 

calidad, yo creo que ya tenemos algunos centros ecoturísticos con capacidad instalada 

e infraestructura de primer nivel pero estamos fallando en el servicio, entonces como lo 



 
mencionó hace un momento el Secretario, nos estamos enfocando en la capacitación 

de guias turísticos y de atención al cliente, ya ahorita el perfil del aventurero, de la 

persona que va a los centros ecoturísticos no es nada más buscar el dormirse en la 

cabaña o el estar en una cabaña cómoda, buscan el contacto con la naturaleza y 

entonces que pasa, que nosotros estamos haciendo conciencia a los operadores 

turísticos y a los centros ecoturísticos a que diversifiquen sus servicios, es decir, que 

presten un servicio de monta de caballos, de ciclismo de montaña, de tirolesa, de rapel 

que no todos lo tienen, están muy reducidos los servicios, entonces que pasa que esto 

va a hacer que el turista o el visitante paguen por este servicio, porque este es un 

servicio de calidad entonces en este sentido estamos ya trabajando, vamos a iniciar un 

programa que se llama  market trail, es un programa que nació en Canadá, en el cual 

se trabaja principalmente con las comunidades de Canadá, con las comunidades tipo 

los ejidos que tenemos aquí en México, es un programa que lo está manejando una 

empresa en Chiapas que se llama la mano del mono junto con otro que se llama 

ecoturismo genuino y ya hablamos con ellos. Este market trail es un estudio que nos va 

a decir el nivel que tenemos de los centros ecoturísticos en cuanto a infraestructura, en 

cuanto a servicio y nos va a decir a que mercado podemos aspirar, es decir, si nosotros 

nos vamos y nos esperamos a un campo pues más o menos ya sabemos la calidad de 

servicio que vamos a recibir.  Ahorita si tu rentas una cabaña muchas veces piensas 

que va a ser de buena calidad pero al llegar pues no te reciben no te hacen un check 

in, no te hacen un check out, entonces no sabes lo que vas a recibir, entonces si ya 

hacemos ese estudio, ese análisis vamos a poder saber si Molinillos, si Puentecillas, si 

La Pirámide, para que están diseñados, que tipo de turistas van a poder recibir, 

entonces, en eso nos estamos enfocando y algo que ya estamos haciendo y es muy 

importante es trabajar con los ejidos que administran los centros ecoturísticos.  Como 

mencionaba, es un potencial enorme el que tenemos pero hay una deficiencia muy 

grande en la administración de estos centros ecoturísticos porque está en manos de 

los ejidatarios, entonces ya hemos tenido reuniones con ellos, yo creo que ya se están 

concientizando de que deben de poner de su parte para poder reinvertir en la 

infraestructura, en el servicio y darle mantenimiento a las cabañas, tenemos centros 

ecoturísticos en Durango como lo es Mexiquillo que muchos de ustedes ya lo han 

visitado y realmente ahorita están muy deterioradas las cabañas, el servicio es muy 

malo y es el centro ecoturístico de Durango que más visitantes recibe al año con una 

derrama económica muy buena y en la cual mucha gente no quiere llegar ahí porque 

no hay servicio.  Yo creo diputados que es precisamente la capacitación en la que nos 

estamos enfocando y que nos puede ayudar a mejorar ese servicio y algo muy 

importante es que queremos ya apostarle a tener un proyecto amplio o una 

infraestructura amplia que no nada más sean cabañas, hay que apostarle por ahí a 

parques de aventura o a rutas ciclistas o hacer guías para los observadores de aves, 

para que la gente vaya a hospedarse y a hacer una actividad la cual se va a cuidar muy 

bien pero tiene que ser un lugar muy específico, tenemos que aportarle a dar servicios 

de aventura, no nada más al hospedaje en las cabañas. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias Ingeniero, no tengo 

réplica, por lo tanto seguiría el turno para el PRI y está registrada para tal efecto la 

Diputada Marisol Peña Rodríguez y para lo cual le cedemos el micrófono. 

 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: muchas gracias, bienvenido Secretario, de 

mi parte serían 3 preguntas, la primera consiste, usted nos acaba de comentar que hay 

nuevas comunidades en el Estado por incluir en este tema que es turismo, a mí me 



 
gustaría, ahorita comentó de una que es Mezquital y la Ferrería pero me gustaría si 

pudiera comentarnos cuales otros, que otras comunidades están consideradas ya 

próximamente a ser incurridas en el tema turístico.  La otra pregunta sería, en el informe 

de gobierno se menciona que las fachas principales del centro histórico las aledañas a 

la plaza principal y me gustaría saber cuáles están pensando en su momento, que se 

tiene pensado hacer para seguir fortaleciendo a Mapimí como pueblo mágico, en que 

acciones se tiene pensado para Mapimí como Pueblo Mágico en realizar y la tercera 

sería, también en el informe de gobierno hay de dos a 4 empresas que ya cuentan con 

el sello de turismo y a mí me gustaría saber cuáles son estas empresas y como funciona 

este sello de turismo incluyente, por mi parte sería todo, es cuánto. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: muchas gracias diputada Marisol Peña, 

adelante señor Secretario. 

 

LICENCIADO VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: gracias, ciertamente pueblos con 

encanto serían como el preámbulo o el antecedente o un escalón anterior a lo que es 

el la denominación de pueblo mágico, decirles que en la ciudad de Monterrey del 23 al 

26 se realizará la reunión nacional de pueblos mágicos con la participación de cientos 

de pueblos mágicos y de ahí va a haber una lamentable sanción para aquellos pueblos 

que han incumplido, particularmente en la prestación de servicios, algunos por venta 

inmoderada de bebidas embriagantes otros por el mal tratamiento de residuos sólidos, 

bien hay una evaluación de los 111 pueblos mágicos y se prevé que algunos de ellos 

lo pierdan. También se lanzará la convocatoria para postular sitios y comunidades, 

como pueden ver pueblos mágicos es una marca consolidada como lo establece la 

estadística, en ese sentido lo que hemos pensado previo pueblos mágicos, si hemos 

pensado y a infraestructura en el Mezquital que ofrece un aspecto adicional aparte de 

que es una cabecera interesante, importante, sede de una comunidad indígena muy 

grande y que ofrece artesanías y tiene un balneario bastante atractivo, entonces 

nosotros lo tenemos contemplado, previa evaluación técnica, no sería una ocurrencia 

ni sería una decisión del secretario sino la propia Secretaría de turismo del gobierno 

federal tiene ítems que califica y veríamos si el Mezquital lo da. Por supuesto la ferrería 

con una inversión de cómo está no da pero estaríamos hablando de una inversión, 

nuevo ideal tiene 23 comunidades indígenas y tenemos en charco azul, tenemos un 

pueblo interesante dentro de nuevo ideal que se ha filmado por ahí unas películas, 

Tejamen, es muy interesante ahí se filmó una parte de lo que es el batallón de San 

Patricio, entonces es un pueblo bastante interesante y por supuesto que también 

tenemos Santiago Papasquiaro, Santiago Papasquiaro como un referente ecoturístico 

o turismo de naturaleza, volveré a insistir en esto porque luego dicen que el secretario 

no quiere ayudar, Durango tiene 39 municipios, nueve con vocación turística y si a mí 

me dijeran así a bote pronto a que por lo convertiría, a qué municipio podríamos 

convertir en Pueblo Mágico, yo les diría a Canelas, que es extraordinario pero entonces 

nos vamos a la segunda premisa, conectividad, que conectividad tiene canelas, 

ninguna, me explico, entonces es bien interesante como tenemos lugares turísticos 

super atractivos pero una incomunicación total y absoluta, los que conocemos, estoy 

seguro de que los varios de ustedes conocen canelas, no sólo por vía aérea sino por 

vía terrestre, es infame llegar a carreras pero es un pueblo extraordinario, maravilloso 

y bastaría un poco de inversión para dejarlo al día pero podríamos declararlo pueblo 

con encanto. Santiago Papasquiaro que tiene varios lugares atractivos tanto en su 

núcleo de ciudad como en su periferia, evidentemente tiene que ver con turismo de 

naturaleza, lo he platicado reiteradamente con el señor Presidente municipal que 



 
tenemos ese problema, no vamos a traer un turista en vuelo o terrestre y que se aviente 

otras tres horas y media a Santiago, conectividad y ahí se está hablando muy 

seriamente, hay que buscarle, hay que ver la posibilidad de una pista aérea formal, 

Santiago Papasquiaro es un destino turístico importante, interesante pero también 

tenemos el problema de la colectividad entonces eso serían algunos de los pueblos con 

encanto. Mapimí sigue la inversión con 3 millones para este año 2017, por supuesto 

seguiremos en la recuperación de fachadas, ampliaremos no sólo lo que se hace 

siempre el corazón del Centro histórico sino meterle mano al panteón que es bastante 

interesante desde el punto de vista histórico y por supuesto lo que es la construcción 

de la historia, ya tenemos el museo Benito Juárez pero ahí en Mapimí  tenemos tres 

extraordinarias convergencias, la presidencia itinerante de Benito Juárez García en la 

lucha contra el imperio de Maximiliano de Habsburgo, por ahí llegaron Benito Juárez 

García bueno también tenemos que Miguel Hidalgo y costilla en la lucha 

independentista de 1810, también termina refugiándose, también termina refugiándose 

en Mapimí vuelve a épocas muy recientes de 1900 para acá tenemos la presencia de 

vacación del general Francisco Villa, es la construcción de la historia, el turismo es 

infraestructura pero es bonito y es legendario pero también su gastronomía entonces 

son diversas cosas las que hay que hacer en Mapimí y por supuesto en promoción decir 

lo que tenemos a licenciados Sarmiento que le mandó saludos a la diputada peña, todos 

los videos que tenemos, deben ser cuatro bastante bien hechos por México 

desconocido y que alguno de ellos van como 340,000 reproducciones, estamos 

pendientes, estamos al pendiente de Mapimí, promoción, si me permiten el problema 

que tenemos pero también el anuncio que ha hecho la presidenta municipal de Gómez 

palacio, el problema de la Comarca Lagunera en Durango y óigase bien es la 

infraestructura, la pernocta se va a Torreón y quiere ir específicamente a Plaza 

Galerías, nosotros movemos, promovemos turismo hacia el Puente de hojuela, a la 

zona del silencio, hacia el Pueblo Mágico de Mapimí, hacia cañón de Fernández, hacia 

Grutas del Rosario y la pernocta se va a Torreón, eso no puede ser posible, uno de los 

principales indicadores en medición de la actividad turística, uno de ellos, no el único 

es la ocupación hotelera, otro es el consumo de restaurantes, el otro la artesanía, el 

otro es el paseo, una serie de actividades que derrama el turista. La Comarca Lagunera 

no quiero mentirles, tiene 84 cuartos de hotel y uno de ellos, el que está en Gómez 

Palacio y que todos usamos siempre está lleno con Delegados federales, con 

cuestiones del gobierno federal, del gobierno del estado, siempre está lleno con 

funcionarios de gobierno, la pernocta de nuestros turistas en la Comarca Lagunera se 

va a Torreón y el principal indicador y la principal derrama la tenemos en noches cuarto 

de hotel y no hemos podido consolidar al día de hoy un hotel nuevo, sin embargo la 

Presidenta Municipal ha anunciado ya, ha concretado la construcción de un par de 

torres con cuartos de hotel y lo celebramos, en territorio duranguense por supuesto, 

esa parte es importante.  Seguiremos al pendiente de Mapimí, es el pueblo mágico que 

ahora tenemos y estamos revisando los indicadores para la reunión de Monterrey y 

creo que estamos bien, estamos fallando en hospedaje y en alimentación, hospedaje y 

servicios de alimentación, tenemos un restaurant y un pequeño hotelito, estamos 

fallando y hay que subsanarlo. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: muchas gracias Secretario, la Diputada 

Marisol Peña tiene derecho a réplica si desea utilizarla. 

 

DIPUTADA MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ: nada más como comentario, es un 

comentario, yo sé perfectamente que se está trabajando, yo sé que se va a hacer 



 
mucho en estos 5 años que faltan, yo comentaría nada más de Mapimí para alargar el 

tema como lo acaba de decir del Viejo Oeste Secretario en el tema de la contaminación 

visual creo que para Mapimí es algo urgente porque en su momento son de las 

principales premisas que debe tener un pueblo mágico y que hasta la fecha ya con el 

tiempo que se tiene no se ha llevado a cabo, es importante hermosearle pero si es muy 

importante también la contaminación visual, que no se debe de tener para que el 

turismo pueda tener también esta experiencia, porque si tiene por desgracia todavía 

esa apariencia de contaminación visual, ese sería mi comentario y le agradezco 

Secretario. 

 

LICENCIADO VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: gracias, tomamos nota para la 

inversión. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: muchas gracias Secretario le tocaría el 

turno a la representante del grupo parlamentario del PRD en el cual está registrada la 

Diputada Mar Grecia Olivas, adelante. 

 

DIPUTADA MAR GRECIA OLIVA ROCHA: gracias, Secretario y demás funcionarios 

de turismo aquí presentes, darles la bienvenida a este espacio del recinto legislativo en 

el que como es mandato de Ley habremos de desahogar distintas preguntas yo primero 

quisiera manifestarte que no soy parte de esta Comisión de Turismo, sin embargo el 

turismo es algo que nos convoca a todos ya que es una de las principales actividades 

económicas de nuestro estado y que debería de ser una actividad emergente que 

tenemos que promover si en Durango queremos atraer más recursos de los que hoy 

por hoy vemos que los recursos ya no nos alcanzan, además de que tenemos como ya 

lo has expuesto, con mucho conocimiento de causa muchas oportunidades respecto a 

las maravillas que tenemos en casa, disculpar a la diputada Rosa Isela de la Rocha que 

si forma parte de esta comisión y que no pudo estar por desahogar algunas iniciativas 

del Congreso de la Unión por parte del grupo parlamentario del PRD.  En el grupo 

parlamentario del PRD tenemos en particular que hacemos un par de preguntas señor 

Secretario.  Se habla mucho de que Durango es un destino cultural, un destino turístico 

cultural, se ensalza mucho la existencia del Festival Ricardo Castro, del Festival 

Silvestre Revueltas y sin embargo vemos que hay festivales culturales aledaños, en 

Mazatlán, en Zacatecas que hasta ahorita están convocando más turismo que Durango, 

que es entonces lo que nos diferencia a Durango de otros festivales culturales, cuáles 

serán, que se está haciendo, como se está trabajando en este sentido en la Secretaría 

de Turismo, y algo  muy importante, además de cultura Secretario, estas personas que 

vienen a los festivales que más tenemos para ofrecerles, porque es cierto hay una 

movilidad interesante de las personas que vienen a presenciar los festivales culturales, 

pero es la cultura una área de turismo o hay otro tipo de ámbito, esta sería el alcance 

de mi pregunta, te agradecería que la respondieras, muy amable Secretario. 

 

LICENCIADO VÍCTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: gracias diputada Mar Grecia, 

ciertamente hacemos énfasis en el Festival Ricardo Castro en virtud bueno de que es 

uno de los grandes iconos de la música en el ámbito nacional e internacional y en honor 

a él lo tenemos en el teatro Ricardo Castro que hemos hecho particularmente la semana 

pasada, ciertamente también el festival internacional Revueltas de cuya cartelera se dio 

conocimiento el día de ayer que con cita lo he dicho reiteradamente, uno, pero la 



 
obligatoriedad del Estado mexicano de garantizar el acceso a los mexicanos a la 

cultura, a la alta cultura, media cultura, garantizar el acceso y estamos cumpliendo con 

ello la obligación constitucional pero hay una segunda bien importante, no es suficiente 

la garantía, se cumplió la obligación más no un mandato constitucional pero los 

festivales que le cuesta del Estado no son lucrativas pero si tienen e incentivar la 

movilidad, el flujo turístico, el flujo en materia económica, el que nosotros generemos, 

que se genere en esta ocasión siete conciertos masivos ciertamente nos hace pensar 

que tendremos presencia de los amigos de Sinaloa de los amigos de Coahuila, Nuevo 

León, Aguascalientes y Zacatecas por supuesto y tendremos un impacto en términos 

de noches cuarto hotel y en términos de consumo restaurant, en términos de visitas a 

destinos turísticos y lo digo fraternalmente diputada con todo el respeto que me 

mereces, Mazatlán fuera de su Carnaval no tiene festivales culturales, tiene uno muy 

acotado al Teatro Ángela Peralta y a un festival que tiene que ver dedicado a la señora 

Ángela Peralta y que tiene que ver con la ópera pero está portado a un fin de semana, 

jueves, viernes, sábado y domingo y lo demás ellos le apuestan a su carnaval y también 

lo digo con absoluto respeto siempre la clasificación que hace el gobierno de la 

república de los destinos, hay 37 destinos ranqueados, que están siendo monitoreados 

permanentemente, ahí está Durango, 37 destinos del interior de la república. No 

podemos ni debemos bajo ninguna circunstancia medir sol y playa con destinos del 

interior de la república, 37 ranqueados en donde en 2016 al cierre ocupamos el 5º lugar 

en ocupación hotelera y de enero a junio de 2017 estamos en el 10º lugar al 31 de julio, 

nos faltan 5 meses para cerrar y va más o menos bien, a julio teníamos 59.9 de 

ocupación hotelera con más jugadores vuelvo a insistir con más cuartos nuevos, 

volviendo a tu pregunta diputada, Durango, ciertamente es una ciudad pequeña que 

tiene 16, 17 museos interesantes, incluido el museo de artesanos, el museo de arte 

funerario Benigno Montoya en el panteón de oriente donde tenemos ciertamente varios 

parajes turísticos o lugares turísticos interesantes, paseo de minería, el teleférico, 

paseo las moreras, tenemos tradición, tenemos leyenda, hay una que me encanta la 

monja Beatriz que ella está esperando que la desposen y nada más no llega pero en 

ese sentido mi querida diputada, en virtud de eso, fíjense bien pasamos de 1.2 a 1.9 de 

pernocta y nuestra meta es 3, 3 noches, que es lo que debe de hacerse, o que es lo 

que dice la técnica, generar circuitos, generar circuito turístico, a que le vamos a 

apostar, a profesionalizar, a ampliar y a ofrecer más servicios en el parque temático del 

viejo oeste, de tal suerte que cuando nosotros fuimos a Acapulco y dijimos, que 

ponemos de stan, pusimos ahí una réplica del viejo oeste y ganamos el segundo lugar 

en el ámbito nacional como el mejor stand frente a uno de Baja California Sur que era 

impresionantemente enorme pero terriblemente solo, el de nosotros era pequeño y muy 

lleno y muy atractivo porque aparte llevamos al apache y a las cancaneras ese es un 

punto turístico importante, entonces, vamos a poner nuestros módulos en la Central 

Camionera con la temática del Viejo Oeste.  Circuitos turísticos, Durango capital ya lo 

vi, ya me aburrí, lo invito a que vaya a Nombre de Dios, que su naturaleza que es 

gastronomía peculiar interesante, que es el río que son las cascadas y que es estar una 

agradable tarde debajo de un frondoso sabino de 25, 26 años, eso es lo que vendemos, 

un circuito y por supuesto si hay shots en Durango pero son de mezcal y hay muchos. 

En Nombre de Dios invitarlos a la degustación del mezcal donde vamos a incorporar la 

ruta del mezcal, estamos trabajando en la ruta, en el circuito D en Nuevo Ideal con un 

interés profundo y que aplaudo de la diputada Rosa Isela de la Rocha quien ha sido 

muy empeñosa y muy tesonera en desarrollar la ruta del queso y la manzana, hay que 

hacerlo, a alguien le sonará chistoso pero miren existe la feria del mole y es exitosa, 

entonces, es el asunto de encontrarle que es lo que nos hace diferentes, que es lo que 

nos hace distintos y que nos hace enorgullecernos, el queso, la manzana, las gorditas 

de Nombre de Dios, alguien dijo, el membrillo y la cajeta, alguien dijo de broma, 

hagamos la feria de la gorda, que a mí me dio risa pero ya nos la ganaron pero hagamos 



 
el festival del mezcal aprovechando la denominación de origen.  Circuitos diputada, la 

ciudad no es suficiente, pero los conciertos masivos son importantes y generan 

movilidad.  Acapulco, que es un destino que en un 90% receptor y un 10% emisor y lo 

que emite lo emite al D.F. y las ciudades aledañas, Cuernavaca, Tlaxcala pero fíjense 

bien, 90 receptor y en su mayoría son gente de la Ciudad de México, es un destino 

agotado en sí porque no ha tenido la posibilidad o la intención de reinventarse, ese gran 

Acapulco que nos dejó Luis Migue, que nos dejó Raúl Velasco está agotado, está 

agotado y tiene un problema terrible de inseguridad y Durango debe aprovechar sus 

ventajas consecutivas, una que se está reinventando, que le apuesta al turismo de 

naturaleza, que está generando circuitos novedosos, que le va a apostar y vamos a 

tener próximamente filmaciones pero fundamentalmente un destino seguro para los 

turistas y para los inversionistas. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Gracias secretario, la Diputada Mar 

Grecia Oliva tiene derecho a réplica, ¿si desea hacer uso de ella? 

 

DIPUTADA MAR GRECIA OLIVA: No, muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Bien, correspondería el turno conforme 

al Acuerdo al Partido del Trabajo y posteriormente al Partido Verde Ecologista, de los 

cuales no tengo registro, por lo tanto regresaríamos a la intervención del Partido Acción 

Nacional, para lo cual tiene el uso la palabra la Diputada Gina Campuzano  González. 

 

DIPUTADA GINA CAMPUZANO  GONZÁLEZ: Gracias Presidente, primeramente 

bienvenido Secretario al este Congreso su casa y gracias por tener la disponibilidad 

cada vez que se le ha llamado asiste y nos brinda toda la información que se le solicita, 

yo quería hacerle unas preguntas que ya fueron contestadas desde inicio pero si hay 

una que me gustaría, ¿que se ha hecho o cual es el equivalente al 2% sobre el impuesto 

sobre el hospedaje, ese impuesto que ha sido muy sonado, informe todo lo que pueda 

Secretario, otra  que quisiera que  me informara al respecto es ¿que se ha hecho con 

los 20 millones de pesos extraordinarios que se le dieron a la Secretaría de turismo, 

¿en que se ha utilizado?,  otra de las cosas que me gustaría que me informara es que 

se tiene contemplado  en Chupaderos, por ahí hay dos películas que se hicieron y 

también hay otras intervenciones sobre El Tecuán,  yo creo que es un lugar privilegiado 

y sabemos que por ahí hay algunos animales que no deberían de estar ahí y ¿quisiera 

saber qué planes se tiene? otra de las cosa en las visitas anteriores que había hecho 

el Señor Secretario se había hablado de poder trabajar para darle valor agregado a 

nuestras materias primas como son la plata, las artesanías de diseño y no sé ¿si ya 

hay algún proyecto? o ¿se está contemplando todavía? estas serían mis preguntas. 

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias Diputada, adelante. 

 

LIC. VICTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: Gracias Presidente, gracias Diputada 

Campuzano, por disposición del Congreso del Estado se creó el impuesto sobre 

hospedaje que es el 2% antes del impuesto del valor agregado que se le cobra al 



 
huésped y que va al fideicomiso que administra la Secretaría de Turismo en 

coordinación con el Sector Empresarial particularmente hotelero, entonces, mire no 

traigo los datos finales, porque siempre vamos un mes atrás, por ejemplo, estamos en 

septiembre 14 y no nos han depositado agosto, se deposita un mes después, entonces, 

podría brindar datos interesantes que es el 2% de impuesto sobre hospedaje y nosotros 

lo tenemos presupuestado para 2017 tres $6,500,000 estoy cierto que lo vamos a 

superar, y a mayor número de huéspedes, mayor número de turistas, lo utilizaríamos 

para promoción, como videos, las guías, éstas las pagamos con esos, estamos por 

sacar la una guía bastante interesante y que nos gustaría que nos acompañaron a la 

presentación,  eso se hace que se pagan las giras de promoción que hacemos de 

manera conjunta el Secretario y el Sector Empresarial, en esta ocasión nos compañía 

del Instituto Estatal de la Cultura para promocionar el Festival Internacional Revueltas, 

con que pagamos la, les doy unos datos el último depósito que debe corresponder a 

julio es de $646,000 y luego Junio $54,000 y luego mayo $938,000, luego marzo 

$893,000 que es en semana Santa, yo le digo con absoluto respeto yo no veo una caída 

en el ingreso sobre hospedaje, en la cantidad más baja es de $415,000 y eso 

corresponde más o menos en febrero de 2017, estamos en septiembre nos deben 

agosto, por eso les digo que no hay precisión con la debida reserva y nos permita 

publicarlo una vez que tengamos el documento oficial de nuestro fiduciario que es 

Banco Santander, el fiduciario y que se haga público y ustedes tendrán cuando nos 

depositen la totalidad del mes de julio ahorita hay un depósito de $640,000 y me parece 

que falta y faltaría agosto, el impuesto sobre hospedaje, lo cobra la Secretaría de 

Finanzas que es la recaudadora y nos lo entrega a nuestra fiduciaria, ella nos hace la 

cuenta y nosotros disponemos de ese dinero en una sesión ordinaria o extraordinaria, 

ahí se acuerda en que se va a gastar, todo tiene que ver con promoción y algunas se 

actividades, insisto las giras las hemos pagado, una gira que hicimos y que a mí me 

pareció muy exitosa fue “Durango quiero estar ahí” y  “FENADU 2017”, fueron diez 

entidades en Chicago, Los Ángeles y vemos los resultados en la estadísticas que nos 

hace el Colegio de Licenciados en Matemáticas, nos hace la estadística y nos dice 

quiénes nos visitaron, para que nos visitaron, que hicieron y les comento que 35% ahora 

si de descanso o vacaciones es el primer lugar, el segundo lugar visita de familiares y 

amigos,  antes era visita de familiares y amigos,  de paso en lo que llego a Mazatlán o 

en lo que llego a monterrey y hoy es descanso o vacaciones para conocer Durango, 

esto tenemos que aprovechar, porque Durango que convierte es destino emergente, 

hay que consolidarlo porque luego retrocede otra vez a estancia de paso,  visitas 

familiares es segundo lugar, negocios  o asuntos laborables, eventos deportivos y la 

Feria  Nacional Duranguense paso del 1.3, 1.9, 1.5 paso el 2017 a 20.3 con las 

ganancias que en su oportunidad La Justa de Gobierno de la Feria Nacional 

Duranguense deberá de estar sujeta a la trasparencia, en relación a los 20 millones, no 

se nos han entregado todavía  y yo esperaría ya que inicio la obra en Nombre de Dios 

con esta primera mezcla de recursos de 5 millones del Gobierno del Estado, 5 millones 

del Gobierno Federal, 10 millones para el rescate de fachadas del Centro Histórico  que 

no detengamos  la obra y que recibamos los 20 millones sería lo ideal, para que Nombre 

de Dios sea atractivo, por ejemplo la iluminación.  El Tecuan, las cabañas están un poco 

descuidadas, necesitan rehabilitación y necesitan mantenimiento, son propiedad del 

Gobierno del Estado de Durango y las administra la Secretaría de Recursos Naturales 

y Medio Ambiente, están consciente de ello, y por supuesto lo habrán de hacer, son 

aproximadamente 400 hectáreas, la Secretaria de Turismo el día 17 de septiembre Día 

Mundial  del Turismo dedicado a sustentabilidad tendremos un actividad de 

reforestación en el Parque El Tecuan, si es importante ya platicare yo con el Señor 

Secretario Rivas Loaiza,  para la rehabilitación de la cabañas que aquejan ya un 

desgaste natural pero también es un reclamo; en cuanto a las artesanías, creo que 

termino de platería nos falta, yo sé que Usted y  la Diputada Jiménez han estado 



 
interesada en una platería, en términos de artesanía no hemos trabajado gran cosa, si 

tenemos el inventario y directorio de los artesanos, pero nos falta mucho por hacer, yo 

me quedo gratamente sorprendido que el Mercado Gómez Palacio  tenemos artesanía 

buena, puede haber mejor sin duda alguna y su base su insumo fundamental el alacrán 

entre otras cosas, pero la verdad hemos descuidado la artesanía y pues lo  tomaría yo 

como una llamada de atención y como un voltea hacia  trabajar un poco más sobre lo 

que es la artesanía .   

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias Secretario, Diputada 

Gina Campuzano  tiene derecho a réplica ¿si desea hacer uso de ella? 

 

DIPUTADA GINA CAMPUZANO  GONZÁLEZ: Muchas gracias Señor Secretario, me 

quedo con esa información y estamos para trabajar en lo que se ofrezca y lo que 

podamos nosotros dentro del Congreso hacerlo, pues cuenta con nosotros para poder 

ampliar  las expectativas que se tienen en la Secretaria de Turismo.  

 

DIPUTADO JORGE SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias Diputada, seguirá 

entonces el turno al Partido Revolucionario Institucional para los cual se ha registrado 

el Diputado Ever Mejorado. 

 

DIPUTADO EVER MEJORADO: Señor Secretario bienvenido a esta la casa del pueblo 

para dar razón de cómo se encuentra su área de tema de turismo y las pregunta que 

traía ya la contestó, sin embargo; la voy a volver hacer, la zona noroeste es un diamante 

en bruto para el tema turismo porque es, yo creo que hay estados completos que ya 

quisieran tener una pedazo como este en la zona noroeste, es más me voy a reducir a 

Santiago Papasquiaro tenemos valles, tenemos zona de sierra, zona de quebradas, 

tenemos ríos, bueno la zona alta de Nazas es de Santiago Papasquiaro, el 70% de la 

aportación del agua para la laguna es de Santiago Papasquiaro del rio Santiago de 

Tepehuanes y bueno es ahorita con la ayuda, voy a regresar al tema con el festival 

revueltas yo recuerdo que se había quedado el compromiso lo dijo el señor Gobernador 

que el festival revueltas iniciaba en Santiago Papasquiaro en este año, sin embargo 

veo un tema yo creo que de factibilidad porque acontece a la pregunta pero si lo 

revueltas en su mayoría son de origen de Santiaguero nacido ahí el Silvestre Revueltas 

que es el más grande de los hermanos, el tema que han aportado a la cultura José, 

Rosaura en fin los artistas que tienen que ver con la cultura, con la música y veo ahora 

en el Festival Revueltas la primera emisión en Santiago Papasquiaro y segundo la 

cultura hasta donde este festival si es bajo, mediana o alto porque veo en el programa 

poco nivel de quien le gusta la música de Silvestre Revueltas pero bueno es finalmente 

es un tema que tiene que trabajarse también en ese lado, sugerencia si meter mucho 

por Santiago, promover mucho el tema de la figura revueltas no solamente por el 

nombre, si no por lo que ello significa. Comentando y me voy con el tema que ya 

habíamos comentado la zona noroeste Canelas hay también tenemos como decía un 

diamante en bruto junto con Santiago Papasquiaro y otros municipios, pero hay Canelas 

ya está vista y yo le comentaba al Señor Gobernador en uno de los viajes que hicimos 

precisamente en un pueblo a Tamazula que las pistas de esa zona son vistas de doble 

propósito, quiero decirles que Canelas hay viajes tipo taxi donde les cuesta 600 a $700 

para viajar a Canelas, yo creo que debemos ir sentando, que se van sentado las bases 

si ustedes tienen la visión y claro que es una buena visión de ese hermoso pueblo que 



 
es Canelas, ya debería de estar haciendo algo porque hay dos vertientes una de 

manera inmediata el mercado cautivo de Culiacán que es bastante interesante y aparte 

esta al sur de Sonora y el tema de Mazatlán que había vuelo-taxi pueden llegar 

fácilmente a Canelas y la otra el pleito carretero que era Canelas-Topia se convierte 

ahora de Santiago a Culiacán, entonces después de 40 años estamos a punto de haber 

concluido la unión, bueno ya está unido el pavimento, me ha tocado vivirlo desde que 

solamente el pavimento era hasta el kilómetro 13 ahora está más allá, de Santiago 

Papasquiaro era de 13 rumbo a la sierra y 11 de Santiago, pues solamente en 24km 

saliendo de Santiago Papasquiaro. ahora está hasta más adelante Canelas de treinta 

y tanto km, falta 39Km pero ese podría hacer una alternativa más que en estos días le 

hare llegar a los diputados y también le hare llegar a usted, la idea de ser proyecto 

carretero para ser la conexión Santiago Papasquiaro la Laguna ya he comentado con 

algunos compañeros de hace y hasta algunos hemos debatido el tema del ese proyecto 

carretero que se tiene que iniciar, imagínese usted una conexión alterna también la 

laguna hasta Culiacán seríamos un Estado con grandes rutas carreteras que servirían 

claro para el comercio, claro que serviría para todo lo que sirve y beneficia la 

comunicación, pero serviría mucho también para el turismo, entonces sería bueno 

sentar las veces ya en Canelas y en Santiago Papasquiaro, me voy a Santiago 

Papasquiaro, en Santiago Papasquiaro claro que hay destinos turísticos enormes que 

son unos monstruos a nivel nacional pero nosotros nos vamos a nivel Estado y que 

quisiera yo para mi pueblo esa base que usted está diciendo que se está centrando es 

hacerlo ya, el proyecto de la pista de aterrizaje que ya tiene lo dijo el Presidente 

Municipal se ha consolidado sobre todo con la tenencia de la tierra que tenga la 

legalidad para que se pavimente, pero Santiago Papasquiaro sin ser un destino turístico 

duranguense, sin sé estar en ninguno de los libros, no lo veo en ninguno de los folletos, 

no lo veo. 

 

LIC. VICTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: Pero lo vamos a meter en la guía digital. 

 

DIPUTADO JESÚS EVER MEJORADO REYES: Sin embargo, es un destino turístico 

Nacional, tenemos tres importantes fechas en Santiago Papasquiaro, tenemos tres 

importantes fechas en Santiago Papasquiaro, tenemos la semana Santa que es una 

fiesta religiosa muy importante en la que hay muchas visitas, los que en un tiempo 

dejaron sus casa y regresan a sus cas, pero ahora ya no regresan a sus casas, ahora 

regresan sus familias y regresan los que dejaron la raíz que vendieron todo pero 

regresan a un hotel, es increíble cómo ver que Santiagueros ande buscando motel en 

Santiago Papasquiaro, el destino, las fiestas patronales y las fiestas de la fundación el 

22 y 25 de julio, principalmente la fecha 22 de julio como es que los duranguenses se 

volcán a Santiago Papasquiaro, como es que tuvimos una cabalgata el 20 de julio de 

alrededor de  2000 cabalgantes donde fuimos a Durango completo allá, digo 

seguramente seremos sancionador entre el pueblo mágico por la cantidad de botes que 

se ingiere pero si sería importante que nos ayudaran ustedes a que hiciéramos un 

pueblo mágico, sentarnos en esa base porque vemos con lástima como es que 

Santiago que tenían mucha alterna para ser un pueblo mágico de muchas 

construcciones antiguas, el cómo día con día está destruyendo y si no le hacemos una 

base siguen destruyéndose porque no hay una normativa, porque que no hay cumplir 

nada, porque si se casa con la idea, otro ni lo entiende y luego cambiamos de color y 

cambiamos de Estafeta y cambian intereses, pero Santiago Papasquiaro sería para una 

servidor, mi visión y en amor por mi tierra y por las zonas noroeste sería un excelente 



 
destino para como parte turística, tenemos todo, tenemos cabañas, tenemos pesca, 

tenemos ríos, muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: muchas gracias Diputado, 

adelante señor Secretario. 

 

SECRETARIO DE TURISMO VICTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: gracias diputado 

Presidente, muchas gracias sería muy breve y sería ponerlo en interrogante yo siempre 

me acuerdo de José, Silvestre, Herminio, de la extraordinaria Rosaura Revueltas eran 

once hermanos me faltan siete, habría que averiguar dónde están los otros siete por 

ahí podríamos inventar otra leyenda pero bueno son once hermanos, me encanta a mi 

darle realce a la familia completa sólo hablamos de cuatro, por supuesto que es un 

orgullo hablar de los hermanos revueltas en la Ciudad de México, hablar de los 

hermanos Revueltas en Chicago, en los Ángeles es un orgullo ahorita hablar de los 

hermanos revueltas, hablar de su música, hablar de su pintura, de la danza, de 

Rosaura, es un orgullo hablar de nuestro festival y es un orgullo haber consolidado este 

festival internación Revueltas en su décima tercera edición, este festival revueltas yo lo 

que observo ciertamente alta cultura, media cultura y cultura popular y también observo 

masivos y los masivos no necesariamente son culturales, pero es un lugar de 

esparcimiento o momento de esparcimiento para la ciudadanía, observo pues un 

festival internacional Revueltas transversal en términos de género, géneros musicales 

de diversos gustos, pero también generacionales porque habla y lo digo con absoluto 

respeto hacia la diputada Jiménez, Jorge que nos gusta Pablo Milanés nos encanta, no 

es un masivo pero es un referente bien interesantes, es este único y bueno también 

tendrá que ver otros pisos con la cuarta no necesariamente pero no es un masivo, sin 

embargo arrancó el aplauso de los asistentes el día de ayer pero el festival Revueltas 

me parece que cumple las dos vertientes generacional y transversal en el género 

musical, decirle diputado que si bien es cierto ahora no tenemos gran actividad turística 

en la zona que usted representa y particularmente en el municipio de Santiago 

Papasquiaro, si decirle que hemos aprovechado y lo han aprovechado diversos duro 

operadores, diversos impulsor del turismo de aventura que ustedes conocen como 

Walter Veith, que le demos el ecoturismo en Durango y por Santiago Papasquiaro ha 

pasado, bueno hemos tenido actividades de senderismo, nuestra síndico municipal en 

Santiago Papasquiaro es una corredora, una ciclista extraordinaria bueno ella es una 

de las principales precursoras pero estamos aprovechando pues la geografía para el 

senderismo, turismo Montaña, los Raser, hay una bola de cosas de motociclistas, hay 

una que va a pasar por ahí luego le digo el nombre porque es medio raro, los 

sinvergüenzas ruta en Santiago Papasquiaro, son motociclistas que lo que buscan es 

el terreno montañoso, buscan el río y es ese lugar extraordinario para hacerlo y que 

deja una derrama si quiere usted pequeña porque van consumiendo en las pequeñas 

tiendas o en las casas consumen alimento, este eso es lo que está haciendo el reiser 

desde Walter veith, estamos por ahí eso es lo que demos seguir por lo pronto en lo que 

se queda consolidada la carretera que es un proyecto de largo alcance pero que celebro 

junto con usted, la carretera Santiago Papasquiaro-Culiacán, iba a ver por supuesto 

incluye Tamazula, porque a Tamazula lo identificamos como Culiacán, a todos los que 

han viajado por tierra a Tamazula, pues hay les va la ruta Durango Mazatlán 220 km, 

Mazatlán Culiacán 234 km, Culiacán Sinaloa se lleva como 60 y algo, Sanalona 

Tamazula está lejísimos, la carretera ahorita están más largo por las condiciones 

climatológicas y bueno también es un hecho interesante pero todo tiene que ver con 

conectividad y yo espero que la carretera que ha anunciado el Gobernador y que no 



 
será a la vuelta de un año pero si en su sexenio nos permite guiar desde la perspectiva 

turística esta zona de la Sierra madre Occidental que es un pilón de la patria y es un 

pilón de Dios y que tiene mucho aprovechamiento y hay que nosotros, no podemos 

dejar de lado, pero ciertamente habrá obra en Santiago Papasquiaro en la antigua 

estación de ferrocarril con perspectiva de turismo, pero nos seguirá faltando la 

conectividad y he escuchado también del tema aeropuerto, esperamos que poco a poco 

se vaya consolidando, como bien dice el señor Gobernador el día mañana se cumple 

un año de su gestión, le quedarán a él cinco y esperemos tener muy buenos resultados 

particularmente en estas obras que ha dado usted mención. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias secretario, 

diputado Ever Mejorado tiene derecho a réplica si desea hacer uso. 

 

DIPUTADO JESÚS EVER MEJORADO REYES: Cuanto tiempo tengo. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: El que usted quiera lo 

estamos dejando abierto. 

 

DIPUTADO JESÚS EVER MEJORADO REYES: Más que réplica quisiera yo darle, le 

comento su servidor yo soy miembro fundador del museo de antropología e historia de 

la asociación civil de Santiago Papasquiaro y uno de los grandes retos fue rescatar la 

estación de ferrocarril me da mucho gusto esa noticia y ahí la conformamos 

compañeros en cuestiones de diferentes y en cuanto a partidos, nos respetan bastante 

y es una asociación cayada prestando sus revistas por ser a favor, está Pérez Luján, 

Octavio Martin una serie de personajes que sean interesado en ser impulsora de la 

cultura y la verdad que nos da mucho gusto esa noticia y ya nomás no notificar y darnos 

cuenta que en Santiago Papasquiaro por la diversidad, tenemos que es un lugar antiguo 

que se está acabando pero a paso agigantado porque siguen destruyendo o dejan que 

se caigan las casas por lo mismo, una persona no le da mantenimiento y derrumban la 

casa y de ahí ya se puede construir pero mantenerlo en pie, está la zona valle, los 

sinvergüenzas, está la zona Sierra, está la zona de la quebrada, está la comida regional 

valla, el gol que de paseo ahorita, llega con un amigo por un queso ranchero que de 

paso si no es mi casa y tener ahí este la figura de los hermanos Revueltas que nos ha 

dado mucho a Durango pero quisiéramos que nos diera más, muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias diputado, 

tocaría el turno según el registro al partido de la revolución democrática no tengo ningún 

registro al respecto, por lo tanto seguiría ahora el partido, la representación del partido 

Nueva Alianza por lo cual se le concede el uso de la palabra a la Diputada Adriana Villa 

Huízar hasta por dos minutos. 

 

DIPUTADA ADRIANA VILLA HUÍZAR: Muchas gracias, muy buenas tardes secretario 

darle la bienvenida a usted y a sus colaboradores a este espacio en donde ustedes 

desarrolla su informe, decirle que escuchado muy atentamente el planteamiento de 

cada una de las actividades que su secretaria ha estado desarrollando y quiero 



 
felicitarlo ha sido un espacio muy amplio, nos ha permitido tiempo que usted también 

nos dé a conocer varias cosas bastante interesante, efectivamente el turismo en México 

tiene que ser una actividad económica que recluté dado que no podemos estar 

supeditaros al petróleo y a otras actividades que hoy por hoy, tenemos que reconocer, 

ya eso es un recurso no renovable y bueno se acabará, en tanto que pues el turismo 

tiene que ser una de las actividades principales económicas que pudieran detonar el 

desarrollo económico de nuestro país y por supuesto de nuestro Estado, por eso me da 

mucho gusto lo que usted ha estado comentando de lo que hoy se está realizando 

respecto a los proyectos de turismo en Durango, por esa razón yo quisiera comentarle 

que justamente en esta intensión que se da a nuestro Estado el que recupere como 

una tradición que es tan importante del desarrollo económico, como es el turismo, en 

tanto en otros estados ya se está dando que recuperemos la experiencia para lo que 

usted hablaba acerca de esos circuitos en donde podamos renovar y podamos estar de 

manera creativa recuperando que actividades puedan detonar el desarrollo turístico en 

nuestro Estado sea fundamentales, yo en ese sentido tendría una pregunta o varias 

preguntas, la primera en cuanto a su relación institucional, obviamente el turismo tiene 

que ver con la cultura como bien lo decía hace un momento el diputado Ever y cosa 

que le agradezco mucho porque me da en pie para plantear mi preocupación es 

respecto a la relaciones que tiene el turismo con la cultura en el estado y que 

obviamente tiene que ver con sus festivales el de Ricardo Castro precisamente y el 

festival Revueltas, cual es la expectativa que tiene la Secretaría respecto a la influencia 

turística durante el próximo festival Revueltas y que está haciendo para mejorarla, en 

ese sentido cual sería el desarrollo de las diferentes, cuál sería su participación en el 

desarrollo de las actividades que se están proponiendo en este festival que dicho de 

paso sabemos que tiene un presupuesto muy acotado hasta donde tenemos entendido 

y cosa que yo lamento mucho, que la cultura tenga cada vez menor presupuesto, habla 

de la promesa del espíritu de una nación y eso lo lamento muchísimo, sin embargo está 

escuchando de nuestro Estado y de la riqueza de nuestros actores, de nuestros héroes 

es algo que me es grato saber que un Secretario de turismo tiene ese conocimiento y 

ese amor por nuestro Durango y por ultimo Durango como es un estado que contiene 

una gran historia y el sus municipios, tenemos municipios que incluso son más antiguos 

que la propia ciudad, varios de ellos Santa María del Oro, otros, la misma Canelas son 

pueblos que son más antiguos que otros, hay una gran tradición histórica en esos 

pueblos porque la minería, ese desarrollo de la minería tuvo a bien que hubiere desde 

hace mucho tiempo gente que estuviera interesada en radicar en nuestro Estado, por 

eso lo importante e interesante de desarrollo de la artesanía y ferrería, somos el 

segundo productor de plata en México y desgraciadamente no tenemos un desarrollo 

de la ferrería en nuestro Estado, teniendo la plata, teniendo la posibilidad también del 

oro, tenemos un, adolecemos una cultura de la artesanía en términos específicos de la 

ferrería, que buenas que se desarrollarán, sabemos que ahí lo típico en Durango que 

es el Alacrán pero si sabemos que también somos el segundo lugar en Plata me 

gustaría mucho saber qué es lo que estaría proponiendo por respecto al turismo esta 

actividad y entonces por último decirle cuáles serían los criterios de calidad y 

desempeño que estarán evaluando como acciones principales en la Secretaría a su 

cargo y sobre todo que posibles mejores podría usted introducir, esa sería de manera 

general mi planteamiento, muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias diputada, 

adelante secretario. 

 



 
SECRETARIO DE TURISMO VICTOR HUGO CASTAÑEDA SOTO: Gracias Diputada, 

ofrezco una disculpa si me equivoco en plantear unas preguntas, usted me dice si me 

equivoqué, en relación al turismo cultural recientemente hace unos días concluimos una 

jornada de una semana de capacitación a cargo de la Secretaría de cultura de la 

República, cursos de capacitación que tiene que ver con turismo y cultura, finalmente 

una de las grandes ofertas que ofrece la cultura son sus museos y sus museos no son 

otra cosas que nuestra casa donde exponemos lo que fuimos, lo que somos y en anhelo 

de lo que queremos ser, nuestro museos son cultura, nuestros museos son nuestra 

esencia y son nuestro origen y ahí está la explicación de quienes somos nosotros y eso 

lo pactamos hay, ciertamente uno de los principales museos es el museo Francisco 

Villa pero tenemos otros muy dignos y muy especiales, decirle en breve nuevamente 

tendremos la presencia de la obra de Ángel Zárraga distinguido duranguense a 

vecindado en parís estará por tercera ocasión, me parece que 35 obras del maestro 

Zárraga duranguense de las más cotizadas, eso nos da posibilidad de atraer turismo y 

que haya una disposición, sin duda ese no es solo motivo de orgullo sino de atracción 

turística, la relación institucional con el Instituto Estatal de la Cultura del Estado Durango 

con la maestra Socorro Soto Alanís y su equipo es extraordinario, el año pasado la 

maestras Socorro Soto Alanís llego un poquitito antes de iniciar el festival Revueltas le 

tocó a un servidor participar muy de lleno en el festival Revueltas con el equipo de aquel 

entonces y en esta ocasión seguiremos participando y ganamos con el mayor de los 

gustos, como va a participar la Secretaría de turismo a la promoción de festival 

Revueltas en una gira promocional en seis estados, es cinco entidades de la República 

y la capital del país, que es la Ciudad de México, vamos a estar en Guadalajara, en la 

Ciudad de México, en Monterrey, en Culiacán, en Mazatlán y me falta Torreón hay 

estaremos, con pauta, con conferencia de prensa y rol de medios promocionando en 

cartel que vuelvo a insistir el cartel me parece atractivo, es un cartel que vende, esa es 

la vinculación que tenemos por supuesto con la contadora, con el Instituto Estatal de la 

cultura pero turismo no se entiende sin cultura y de poco serviría la cultura sin  no la 

exponemos, si no la exhibimos, sino la mostramos, sino la presumimos al foráneo, es 

una mancuerna y esa la hemos sostenido puntualmente e institucionalmente, tengo el 

privilegio de conocer los 39 municipios de esta hermoso Estado Durango y le he dado 

16 vueltas hay algunos lugares a los que creo que no podría volver, conozco con orgullo 

los 39 municipios por lo menos la capital de cada municipio, conozco el país así como 

es el comercial de Tijuana. 

 

LIC. VICTOR HUGO CASTAÑEDA: Ahora sí como dice el comercial de Tijuana, de 

ensenada, Mérida Yucatán y bueno también me da la posibilidad de decir dónde 

estamos y tener cierta claridad de dónde está Durango, está en un buen lugar 

emergente pero que podemos hacer mucho, Durango lo he dicho y lo reitero tiene 

cultura, tiene historia, tiene tradición, tiene personajes con historias, como los que he 

citado y bueno son la cuna del primer Presidente de México Guadalupe Victoria somos 

forjadores quienes representan como Silvestre Dorador Menchaca, Tomás Urbina y 

grandes, grandes,  grandes figuras de la revolución mexicana y de la independencia y 

por supuesto es una ciudad, es una Estado con historia, con tradición, la cultura y el 

turismo van de la mano y seguiremos  impulsando, cuáles son nuestros principales 

indicadores en términos de turismo o cómo los vamos a calificar por supuesto, primero 

generación de producto turístico, no podemos seguir diciendo vayan a paseo del viejo 

oeste, está bien hay que ir a paseo del oeste pero hay que agregarle algo, sino le 

agregamos algo en un par de años, tenemos que hacer esto generación de producto 

turístico, incremento del flujo turístico con la generación del producto turístico, 

conectividad  es una de las grandes deficiencias de Durango la conectividad aérea, 



 
tendremos que seguir impulsando, gestionando conectividad aérea y que deben de 

decirnos que vamos a hacer como lo vamos a hacer, que vamos a lograr, que vuelos 

vamos a inaugurar, es importante la conectividad aérea que nos deben de medir, pasa 

la permuta de uno .9 eso es importante para nosotros la derrama económica, muchas 

veces nos vamos por el número de turistas pero a veces que creamos masa más 

clasificación del turismo o derrama económica, Quintana Roo tiene 100,000 cuartos de 

hotel, tiene 2 aeropuertos y apuesta a la derrama no a la  masificación y no apostándole 

a la masificación 12.5 millones de turistas extranjeros, les voy a dar una dato que es 

muy relevante, México recibió al 31 de diciembre de 2016 35,000,000 de turistas 

extranjeros, cada uno de ellos puede entrar por cruzar el aeropuerto, por cruzar la 

aduana, pagó $500.00 alguien haga la cuenta, ese es un primer ingreso de generación 

de turismo, el segundo gran ingreso de esos 35,000,000 por esta vía turistas por esta 

vía gasta un promedio de 450 dólares eso significa el turismo extranjero y nosotros no 

participamos de ese turismo, participa ya lo dije Quintana Roo mayoritariamente, las 

bajas por supuesto la Ciudad de México, la ciudad de Monterrey, la ciudad de 

Guadalajara, Vallarta, nosotros no participamos de ese gran pastel que son 35,000,000, 

Mazatlán participa en algo fundamentalmente con turismo de retirados a pensionados, 

aunque ha reactivado a los inversionistas, pero hay consumo y tienen muy buen 

consumo, entonces como nos vamos a medir fundamentalmente por lo que ya dijo Rafa 

en  calidad del servicio estamos fallando en calidad de servicio y personal de primer 

contacto, esas es la primera, la ocupación incrementando la ocupación en la habitación 

del hotel, el flujo turístico, la derrama económica fundamentalmente ahí tenemos que 

medirnos por supuesto lo que ya dije generación del producto turístico y generación de 

infraestructura hotelera y atractivos turísticos, así que se tienen que medir. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Gracias secretario, 

Diputada Villa Huizar tiene derecho a réplica si desea usarla.  

 

DIPUTADA ADRIANA DE JESÚS VILLA HUIZAR: si muchas gracias, señor secretario 

que bueno que menciona lo de los museos porque justamente quisiera plantear aquí mi 

inquietud acerca y yo sé que el diputado me va a secundar acerca del museo de los 

revueltas, no tenemos museo de los revueltas ojalá y que ese museo lo podamos tener 

en posibilidad de planeación, primera, segundo le agradezco de manera contundente 

la forma en que usted está dándome respuesta yo creo que Durango debe de tener un 

espíritu turístico de naturaleza y la belleza no solamente de la sierra sino de todo el 

Estado, desde desierto, hasta Sierra o el propio encanto de los pueblos antiguos que 

tenemos en Durango tendrá que ser de gran potencial y tenemos que aprovecharlo yo 

quisiera nada más en términos de reflexión y lo dejó en la mesa se está apostando 

usted lo ha dicho y lo ha pedido los indicadores, a mí me queda una duda con respecto 

al incremento de los hoteles ya cuando a nivel internacional también se está 

proponiendo que el turismo llegue a las casas y llega a que ya no pagues una hotel sino 

se está hablando de que hoy los turistas están llegando a casa, ya no van llegando a 

hoteles, entonces que tanto, yo dejo esto en la mesa porque  ya no hay más que la 

réplica por si hubiese más adelante en una futuro creo que en lo que se refiere al 

incremento en la infraestructura hotelera valdría la pena también pensar si en el futuro 

también y en otros países e incluso ya en México la gente está prefiriendo ir a rentar 

una casa por una semana o hay personas que ya rentan su casa en determinado tiempo 

y ya México le puedo dar ejemplos muy claros como Aguascalientes para la feria de 

Aguascalientes en donde ya tenemos ciudadanos que hoy rentan ya su casa para que 

el turismo ya no vaya a los hoteles y ya pueda ir y ellos se van a otros lados a hacer 



 
turismo también pero ya eso se está dando, reitero mi agradecimiento por la exposición 

tan precisa que se está dando aquí y yo quisiera que tuviéramos una sesión en Mapimí 

y que se empatara con una actividad interesante que tuviera la secretaria de turismo, 

muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: muchas gracias Diputada 

y la última intervención de esta comparecencia le corresponde a el partido 

revolucionario institucional nuevamente para lo cual se ha registrado el diputado 

Maximiliano Silerio Dios por lo cual se le concede el uso de la palabra delante. 

 

DIPUTADO MAXIMILIANO SILERIO DIAZ: gracias diputado Presidente, trataré de a 

tenerme a los 3 minutos, señor secretario primero que nada felicitarlo por su 

desempeño, por sus resultados, igual a su equipo de trabajo y pues como está integrado 

en el plan estatal de desarrollo incrementar el desarrollo turístico mediante la promoción 

y la ampliación de infraestructura que es uno de los objetivos planteados por el 

gobernador José Rosas Aispuro para la economía de la entidad y me quiero enfocar en 

el tema del eco turismo, usted lo mencionó precisamente diciendo que el turismo es de 

naturaleza que es un gran incentivo que es donde hay que apoyarlo, felicito por las 

acciones que ya se han estado tomando y de las cuales el señor subsecretario, pero yo 

considero que tenemos que elaborar e ir más allá, considera la Secretaría a su cargo 

elaborar un programa en el que se contemple organización, la capacitación, 

infraestructura y sobre todo que haya inversión en los próximos 5 años para de esa 

manera generar una efecto de consolidación de este importante sector del turismo que 

es el turismo en la naturaleza, la segunda pregunta dentro de esto mismo hay la ruta 

del mezcal que es una tema que está reflejando mucha importancia y que se convierte 

en una atractivo, aquí aunque no sea el tema de la Secretaría de turismo se nos está 

dando una problema de la falta de agave, cada vez es más notorio que no haya agave 

y que cada vez vayamos más lejos al monte a traer los agaves para la función del 

mezcal, si no hacemos algo estaremos truncando esta posibilidad y todo lo que 

hayamos invertido en el desarrollo de la ruta del mezcal se quedaría completamente 

cuartado, cuando no tengamos suficiente agave, existe entonces como segunda 

pregunta algún plan en conjunto con la Secretaría de recursos naturales, prima para la 

reforestación de bosques nativo y segundo para el establecimiento de plantaciones 

forestales y comerciales, la tercera pregunta no hay un lugar para comprar suvenires 

típicos de Durango, hablando de mi infancia, había una que se llamaban tlacuilos donde 

vendían cosas de vidrio que también desafortunadamente ya desapareció ese taller de 

vidrio soplado de la Universidad Juárez del Estado de Durango pero ahorita fuera de 

Durango hay tiendas comerciales que además son muy costosas, no hay manera de 

conseguir, ya usted hizo mención que en el mercado, no podemos entonces tercera 

pregunta generar dentro del mercado Gómez Palacio un área para la venta de 

artesanías generando básicamente una reacomodo entre los propios locatarios para 

poder tener una espacio en el que se pueda vender este tipo de artesanías y cuarta 

pregunta y última con eso concluyo, desafortunadamente ha sido una lamentable 

costumbre justificada o no por parte del gobierno de los Estados Unidos de América de 

incluir a Durango en las alertas de viaje para sus ciudadanos, alertas que a mí 

personalmente en el ánimo de ver no tiene ningún fundamento, si hay el diamante en 

bruto o el triángulo dorado al que se refería mi compañero diputado, las demás partes 

del Estado no tiene ningún peligro para el turismo y por tanto tiene la Secretaría a su 

cargo una estrategia para revertir los efectos negativos de estas alertas de viajes, es 

cuanto señor secretario, es cuanto señor presiente. 



 
 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias señor 

diputado, adelante señor secretario. 

 

SECRETARIO VICTOR HUGO CASTAÑEDA: gracias diputado Presidente diputado 

Silerio Díaz, empiezo por la última porque ayer participamos algunos convocados, el 

secretario del Consejo de Comisión turística de México a propósito de que ahora con 

las advertencias salieron como salero, yo siempre he dicho con franqueza, las alertas 

del Departamento de Estado norte Americano de difusas, confusas  y muy injustas y es 

como la difamación, calumnia, calumnia, calumnia que al final lo que queda es el 

machón, que vamos a hacer, bueno hubo una reunión con los secretarios de Estado en 

la Secretaría de México y es utilizar la estructura de las relaciones exteriores al servicio 

diplomático particularmente los consulados y las 23 oficinas que tiene la Secretaría de 

turismo en el exterior de las cuales 6 están en Estados Unidos de Norte América y 2 en 

Canadá y que es lo que vamos a hacer, puntualmente sale una advertencia sobre 

Durango, que es totalmente difuso porque ahí va a salir que hubo un enfrentamiento en 

Tamazula nada más que eso está a 300 km de aquí, a 14 horas de aquí y hay que 

decirlo con claridad Durango Ciudad y sus destinos turísticos son seguros y son 

seguros en el mundo y podemos caminar a pie, podemos ir de nuestro hotel y 

pasearnos por las moreras sin mayor problema, pero es un manchón cuando nos dicen 

que es inseguro, porque hay inseguridad en Tamazula, porque se dio una tiroteo, 

porque hay una debate por los bienes o los despojos de un distinguido traficante o 

porque hubo un enfrentamiento en topia o porque hubo un enfrentamiento en 

Badiraguato y eso le causa gran daño, le causó daño a la imagen de Durango entonces 

que es lo que vamos a hacer, bueno ya a través del Consejo de promoción turístico de 

México vamos a concentrar nuestra respuesta y ellos lo van a esparcir particularmente 

a nuestras ciudades emisoras, los Ángeles, Chicago, Toronto y Vancouver, entonces 

va a ser una manera a través de relaciones públicas, a través de medios de 

comunicación y por supuesto ya en una alto nivel si tendría que ver el posicionamiento 

del Estado mexicano en relación a las infamias y calumnias que hace el gobierno del 

Estado porque son verdaderamente injustas y Durango no es guerrero, Durango no es 

Chiapas, hay que decirlo con absoluta claridad, Durango es un destino seguro para los 

turistas y para el universo y así lo vamos a hacer diputado y vamos a seguir ya un 

manual de operaciones que nos ha otorgado la Secretaría de turismo de la República 

junto con el consejo de promoción turística utilicemos nuestras oficinas que las han 

puesto a disposición, las oficinas que tenemos en el exterior a Durango le interesa 

particularmente, decirle también con absoluta franqueza a veces es muy inseguro viajar 

a Estados Unidos porque no falta un esquizofrénico con una metralleta que asesina a 

personas, entonces es inseguro y nadie decimos nada, nadie decimos nada ya cuantos 

hechos sangrientos hemos tenido donde han perdió la vida en cuestión de minutos, es 

una ciudad hay que decirlo pero bueno eso es lo que vamos a hacer, el ecoturismo, el 

ecoturismo por supuesto ya el subsecretario Sarmiento nos habló de la organización 

que falta mucho por hacer ha sido difícil, hay ejidos, hay ejidatarios que es la parte más 

difícil de trabajar pero bueno que se haga el esfuerzo, la capacitación y la infraestructura 

coordinados y agradezco a la Secretaría de desarrollo económico y al ingeniero Ramón 

Dávila Flores que nos ha ayudado mucho en términos de equipamiento, de cabañas y 

hay para más, hay un proyecto que ojalá se consolide de la creación de la construcción 

de 40 cabañas distribuidas en la Sierra madre occidental, en Nombre de Dios y Mapimí, 

estamos por consolidar eso y también agradecerle a la Secretaría de recursos naturales 

que preside el Lic. Jaime Rivas Loaiza compañero y amigo por supuesto con el apoyo 

de ellos seguiremos trabajando desmedidamente  que eso es nuestro diferenciador, el 



 
organiza a través de la red de ecoturismo y otras organizaciones que ya están 

trabajando en materia de ecoturismo y hospedaje en la Sierra madre occidental, 

seguimos trabajando en capacitación y generar infraestructura para implementar y 

modernizar o recuperar la ya existente y decirles que en breve en octubre 

inauguraremos el 2º gran hotel enclavado en la sierra de Durango montes de montes, 

es una hotel boutique en la Sierra madre occidental con 30 cuartos, con actividades 

interesantes, inclusive para la elaboración del pan y de cajetas, entretenimiento de 

niños y muy completo como el de molinillos que son hoteles como si estuvieran 

ubicados en el centro histórico, con todos los servicios, está a discusión si ponemos 

Wi-Fi creo que es de esparcimiento, hemos Estado trabajando con los mezcaleros 

ciertamente hay un grupo de productores de mezcal con algo de recursos financieros 

que si están explotando con perspectiva de sustentabilidad, sustentabilidad pero 

ciertamente como usted bien lo dijo es silvestre y antes lo cortaban a pie de carretera 

hay una documental extraordinario que se llama desde que Dios amanece, yo no 

entendía porque a las 5 de la mañana empezaba a cargar una   camioneta de 3 

toneladas una camioneta redilas con burros a las 5 de la mañana porque llegan hasta 

dónde puede llegar materialmente el camino, llega los bajan de la camioneta y se van 

a buscar el maguey y empiezan a cargar el burrito regresan después de 6 horas al 

camino, cada vez es más difícil pero es un gran problema que tenemos ancestral con 

los mezcaleros de escasos recursos, que tenemos ahí que tener el auxilio de la 

Secretaría de agricultura, de la SEMARNAT de concientizar a los mezcaleros en lo que 

hoy está sobre la tierra, la propia tierra, el agua, sino que es propio de las generaciones 

que vienen detrás de nosotros, no podemos ni tenemos ningún derecho pero ha sido 

un trabajo de concientización muy difícil arduo porque se ve beneficiada una generación 

y sería, eso lo reconozco y es uno de los grandes retos porque nosotros sí queremos 

inclusive horita están invitados a la sexta y última noche del mezcal, proponemos el 

mezcal cada mes con ánimos de intensificar su venta y que tenga mayor beneficio pero 

va emparejada la ruta del mezcal con la concientización, con la sustentabilidad del 

aprovechamiento responsable de los recursos naturales y uno de ellos es el agarre y 

llama la atención de los señores diputados pero hay quienes permiten el tramo de 

amigos de Guadalajara de amigos de otras entidades, ellos llaman la atención por 

$10.00, es muy lamentable y estamos pues dejando, es un gran reto diputado y lo 

tenemos presente, vamos a hacer eco de y que ha sido reiterado, las artesanías hay 

que subirle la calidad y hay que buscar una identidad, ya tenemos el alacrán pero que 

no sea lo único, que busquemos más, el alacrán es un icono pero también es una icono 

bicéfalo, es un icono   que rompe, que rompe porque para algunos es muy agradable, 

para otro es una espanto, para unos ya es gastronomía y para otros es terror, decirles 

que Durango sigue siendo la tierra de los alacranes, sigue siendo la tierra del cine, pero 

nunca ha quedado la tierra aun y cuando suben la estadística de la secretaria de salud, 

la gran cantidad de picados de alacrán, afortunadamente tenemos o contamos con el 

suero, pero hay que ir más allá de la artesanía del alacrán, lo vamos a hacer, concluyó 

con una par de preguntas, son unos paradigmas, la empresa más grande que se dedica 

al hospedaje,no tiene no solo cuarto de hotel, la empresa más grande de servicio de 

taxi no tiene una solo taxi, son los nuevos paradigmas entonces yo lo dejo en el aire 

porque tampoco sabría que responder pero también debemos estar muy conscientes  

que crece en la infraestructura hotelera pero en Durango ya tenemos la renta de 

habitaciones, si me explico es una práctica muy común en Europa de que alguien viaja 

un mes y renta su casa o su departamento por un mes, igual en Nueva York, amigos 

nuestros que coinciden el hotel nos cuesta 400 o 500 dólares la noches y me cuesta 

500 dólares 20 días una casa, son los 2 grandes paradigmas de 2 grandes empresas 

de hotel sin un cuarto de hotel, de transportes sin un taxi esos son los grandes 

paradigmas, diputado no sé si conteste su pregunta. 



 
 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: Muchas gracias, diputado 

Maximiliano Silerio Díaz, si quiere hacer uso de la palabra como réplica. 

 

DIPUTADO MAXIMILIANO SILERIO DIAZ: si muchas gracias, pues felicidades señor 

secretario que haya podido usted coordinarse con el gobierno Federal para iniciar esta 

estrategia que contrarreste las calumnias del gobernó de Estados Unidos yo creo que 

aquí va a tener que hacer un esfuerzo permanente y constante por parte de todo el 

gobierno Federal y de cada Estado para evitar que ante una calumnia nos quedemos 

callados y que respondamos con hechos, porque Durango es una lugar seguro todo el 

Estado es una lugar seguro, hay hecho muy aislados y no nos puede afectar una de 

estas calumnias, también me parece muy adecuado el tema de que vayan pensando 

en concientizar a los productores de mezcal a quienes explotan el agave silvestre para 

que lo hagan de una manera más sustentable y si usted considera que aquí en el 

Congreso pudiéramos hacer una ley para evitar o sancionar de manera muy estricta a 

quienes están viniendo a comprar las piñas para producir tequila están cometiendo 

doble delito porque ni aquellos tequileros porque no es y nos dejan a nosotros sin 

producir mezcal entonces se llevan el agave duranguense, entonces  si consideran que 

pudiéramos hacer eso yo, sería interesante que pudiéramos establecer una iniciativa 

de ley para castigar severamente y evitarles hacer esa práctica, pero con un buen 

castigo que no haya impunidad es ese aspecto y finalmente pues sí ver como usted 

bien dijo el potencial que tiene todo mundo lo ha mencionado el turismo de aventura en 

nuestro estado y podamos coadyuvar para que se vaya haciendo cada vez más grande 

una amplitud en la oferta de este tipo de servicios y pedirles también en el diseño de 

las cabañas tal vez se consulte a quienes se dedican a la arquitectura que sea algo 

más agradable, cuando uno quiere una cabaña quiere sentirse en un lugar rustico y lo 

último que quiere es encontrarse con vitro piso y con cosas de yeso, balcones franceses 

a la mitad de la sierra, es absurdo espero que en estas 40 cabañas tengan diseño que 

deberás sea de cabañas de ecoturismo, muchas gracias. 

 

DIPUTADO JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO: muchas gracias señor 

diputado, con esto concluimos la comparecencia del secretario de turismo del estado 

agradeciéndole secretario su participación y al equipo que te acompaña a los diputados 

presentes también por su asistencia y demás el haber aceptado que el tiempo que fuera 

una circunstancia, a mí me parece que precisamente en el ánimo de la rendición de 

cuentas debemos de permitir la expresión más amplia de las ideas como fue el caso de 

las que se tuvo aquí por parte del secretario de turismo, muchísimas gracias y damos 

por clausurada esta sesión. 

 

 

DIP. JORGE ALEJANDRO SALUM DEL PALACIO          DIP. MARISOL PEÑA RODRÍGUEZ 
                                                                                 
PRESIDENTE               SECRETARIA 


